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 ǂǃǋǚ ǅǋƾǋǆǇ. ВȰера для всеǳ ȱкольников  
и студентов наȰался новȴй уȰебнȴй год.  
В обраǥовательнȴǳ уȰреǤденияǳ проȱли праǥдниȰнȴе 
линейки� проǥвуȰали первȴе ǥвонки.

В ǈуǥбассе свои двери распаǳнули ��� ȱкол  
и �� уȰреǤдений среднего проǲ об ра ǥо ва ния.
ǈ обуȰению приступили более ��� тȴсяȰ студентов вуǥов� 
теǳникумов и колледǤей. Фото Федора ƿаранова.

панорама новостей
// новоселье

Новые возможности для учеников

// фотофакт

// экономика

Во Владивосток –  
за инвесторами

  Фото прессслуǤбȴ ƾǍǈ.

// развитие

Самые нужные специальности

В Кузбассе после капремонта по 
губернаторской программе �˧оя 
новая школа� открылись модер-
низированные школы в 
пгт Промышленная и Калтане, 
принял учеников дополнитель-
ный двухэтажный блок  
начальной школы лицея ̲ �� 
в Кемерове, а также готов 
новый спортзал в школе пос˸лка 
˨овый Каракан.

«Сегодня волнительный день 
для 319 тысяч 300 кузбасских ре-
бят, из них почти семь тысяч нач-
нут учиться в обновлённых зда-
ниях. В этом году в новые школы 
пойдут 600 учеников в Кемерове и 
300 в Тайге, а в школах, полностью 
реконструированных и оснащён-
ных по региональной программе 
«Моя новая школа», сядут за парты 
6355 школьников в Новокузнецке, 
Калтане, Таштаголе, Белове, Про-
мышленной, Ленинске-Кузнецком 
и Ленинск-Кузнецком муниципаль-
ном округе. Важно, что все шко-
лы – и новые, и ремонтируемые – 
оснащаются самым современным 
цифровым оборудованием, чтобы 
и в городах, и в самых отдалённых 
территориях дети имели возмож-
ность получать качественное обра-
зование», – подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

Открылся двухэтажный блок 
начальной школы на 300 мест в ли-
цее № 89 в Рудничном районе Ке-
мерова. Со вчерашнего дня здесь 
стали учиться в две смены 600 ре-
бят. На первом этаже расположены 
вестибюль с гардеробными ячей-
ками, помещение охраны, спортзал 
с раздевалками, душевыми, комна-
тами для инвентаря, инструкторов, 
два кабинета иностранных языков, 
блок учебных помещений для пер-
вых классов, две спальни и игровая 

для группы продлённого дня. 
На втором этаже находятся 

учебные помещения для учеников 
2-4 классов, кабинеты информа-
тики, эстетического воспитания, 
психолога и логопеда, серверная, 
учительская. В каждом классе 
установили интерактивные доски, 
мультимедийное оборудование. 
Установлены детские площадки 
и уличные тренажёры, площадка 
для спортивных игр, беговая до-
рожка. Работы проходили в рам-
ках госпрограммы «Жилищная и 
социальная инфраструктура Куз-
басса». Финансирование составило 
265,5 млн рублей, в том числе свы-
ше 238,9 млн рублей направили из 
областного бюджета, 26,5 млн ру-
блей – из муниципального.

В свой 80-летний юбилей в  
пгт Промышленная открылась 
обновлённая школа № 2. Капре-
монт здания 1941 года построй-
ки сделан по губернаторской про-
грамме «Моя новая школа» в мае. 
Стоимость работ и оснащения со-
ставила более 182 миллионов ру-
блей. Здесь обучается более ты-
сячи ребят. Строители заменили 
кровлю, канализацию, системы 
водоснабжения и электроснаб-
жения, утеплили и выполнили 
отделку фасада. Смонтирована 
пожарная и охранная сигнализа-
ции, видеонаблюдение, замене-
ны инженерные сети и вентиля-
ция, проведён интернет. Помимо 
современного спортзала на ста-
дионе оборудованы три площад-
ки для занятий футболом, ба-
скетболом, уличной гимнастикой, 
беговые дорожки. Классы обо-
рудованы интерактивными ком-
плексами, имеются необходимые 
лабораторные и дидактические 
материалы. Целиком обновлён 
библиотечный фонд. В специаль-

но оборудованных помещениях 
начнутся занятия по программам 
дополнительного образования: 
информатике, робототехнике для 
младших школьников и среднего 
звена, аэромоделированию. Гото-
вы футбольное поле, баскетболь-
ная площадка, сектор воркаута. 
Установлено новое ограждение, 
оборудована автомобильная сто-
янка для автотранспорта.

После капремонта по губерна-
торской программе также откры-
лась школа в посёлке Малиновка 
Калтанского городского округа, за 
парты сели 355 учеников началь-
ных классов. В здании 1970 года 
постройки заменены крыша, окна 
и двери. На входе установлены тур-
никеты с чиповой системой и пост 
охраны с видеонаблюдением. Все-
го было вложено 145,6 млн рублей. 
Учреждение оснащено цифровым 
оборудованием. Ребята смогут за-
ниматься в мини-лаборатории 
«Экспериментариум» и классе «Ги-
дропоники», изучать робототех-
нику. Один из холлов оборудован 
для игры в шахматы. В школе об-
учается 18 ребят с ограниченными 
возможностями здоровья, на входе 
смонтирован подъёмник, расши-
рены дверные проемы, оборудован 
специальный санузел.

В школе посёлка Новый Кара-
кан Беловского района по нацпро-
екту «Образование» (реализуется 
по инициативе президента РФ Вла-
димира Путина) капитально отре-
монтировали спортзал: заменили 
отопление, окна, двери и покрытие 
пола; установили новое освещение; 
сделали современную отделку стен 
с протекторами; обновили душе-
вые, раздевалки, тренерские. В ре-
монт из консолидированного бюд-
жета вложено 3 млн рублей.

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.

Делегация Кузбасса во 
главе с ˬергеем ʴиви-
левым примет участие в 
Восточном экономиче-
ском ˉоруме. Он со-
стоится �-� сентября во 
Владивостоке на терри-
тории кампуса Дальнево-
сточного ˉедерального 
университета �ДВˮʳ�.

Глава региона примет 
участие в пленарном засе-
дании, а также проведёт 
ряд деловых встреч и пе-
реговоров. На форуме пла-
нируется подписание ряда 
соглашений о сотрудниче-
стве и реализации инве-
стиционных проектов на 
территории региона.

Программу и трансля-
цию мероприятий форума 
можно будет посмотреть 

на сайте ВЭФ по ссылке 
forumvostok.ru.

Для справки. Восточ-
ный экономический фо-
рум учрежден указом пре-
зидента РФ В.В. Путина от 
19 мая 2015 г. в целях со-
действия развитию эко-
номики Дальнего Востока 
и расширения междуна-
родного сотрудничества в 
Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. В деловую про-
грамму Форума входят 
бизнес диалоги с ведущи-
ми странами – партнёра-
ми в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе, а также с 
АСЕАН – ключевой инте-
грационной группировкой 
активно развивающих-
ся стран Юго-Восточной 
Азии.

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.

Первый в ˫оссии от-
раслевой медицинский 
ʴентр опережа˒щей 
проˉессиональной 
подготовки появится в 
Кузбассе.

Об этом сообщил губер-
натор Кузбасса Сергей Ци-
вилев на торжественной 
линейке, посвящённой 
Дню знаний, в Кузбасском 
медицинском колледже.

«Кузбасский медицин-
ский колледж – это ди-
намично развивающееся 
учебное заведение. Кол-
ледж получил президент-
ский грант на создание 
отраслевого центра опере-
жающей профессиональ-
ной подготовки (ЦОПП). 
По условиям гранта сред-
ства поступят только в 
2024 году. Однако мы при-
няли решение уже в этом 
году запустить програм-
му по строительству Цен-
тра, который станет пер-
вым отраслевым в России, 
финансирование будет вы-
делено из регионального 
бюджета», – сказал губер-
натор Сергей Цивилев.

1 сентября к обучению 
в колледже приступили 

955 ребят, в прошлом году 
первокурсников в коллед-
же было 835. Ещё одним 
нововведением в развитии 
колледжа станет модер-
низация и расширение его 
площадей.

Кроме Кузбасского ме-
дицинского колледжа, в 
День знаний губернатор 
посетил Кузбасский пе-
дагогический колледж и 
Президентское кадетское 
училище.

«Это три учебных за-
ведения, которые готовят 
выпускников самых нуж-
ных специальностей для 
страны – врачей, учителей 
и защитников Отечества. 
Это специальности, кото-
рые служат государству, 
людям и являются основой 
и для нашего региона. Же-
лаю вам интересных, увле-
кательных лет учебы, на-
правленных на получение 
основ профессии – навы-
ков и практик, которые не-
обходимы на вашем пути. 
Вы – наша опора, будущая 
смена профессионалов. 
Вместе мы сделаем Кузбасс 
ещё лучше», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.
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// здоровье

Лесные паразиты отступают

 Фото прессслуǤбȴ ƾǍǈ.

 ǉицам старȱего воǥраста раǥреȱено прививаться от ковида 
тремя вакцинами иǥ Ȱетȴреǳ. Фото Федора ƿаранова.

// стоп-грипп

панорама новостей
// будь в курсе

Ревакцинация лайт и коварная «дельта»

// медицина

Лечение с доставкой на дом
�Поезд здоровья� с 
бригадой областных 
врачей по распоряжени˒ 
губернатора ˬергея ʴи-
вилева прибыл в пос˸лок 
станции ˢрл˒к Юргин-
ского округа.

Приём пациентов будут 
вести невролог, кардиолог, 
офтальмолог и эндокри-
нолог. Люди пройдут об-
следование, получат ре-
комендации по лечению, 
при необходимости им 
выпишут направление на 
госпитализацию или до-
обследование в клиниках 
областного центра.

Напомним, отправить в 
Юргинский округ и Юргу 
«Поезд здоровья» с об-
ластными специалистами 
губернатор Сергей Циви-
лев распорядился во время 
прямой линии 26 августа. 
Тогда жители пожалова-
лись на дефицит врачей 
в местных больницах и 
невозможность попасть 
на приём к узким специ-
алистам. Также по реше-
нию губернатора «Поезд 
здоровья» отправится и в 
Прокопьевск, из этого му-
ниципалитета тоже было 
много жалоб по теме здра-
воохранения.

Во время прямой линии 
губернатор отметил, что 
проблема дефицита вра-
чей и фельдшеров в Кузбас-
се стоит остро, для её реше-
ния работают федеральные 
и региональные програм-

мы. По программе «Зем-
ский доктор» в 2020 году 
получили выплаты 53 вра-
ча, по программе «Земский 
фельдшер» – 58 фельдше-
ров. По программе привле-
чения дефицитных специ-
алистов только в 2020 году 
получили выплаты в 1 мил-
лион рублей 67 врачей и  
54 фельдшера.

В Кузбассе реализуются 
региональные меры под-
держки для мед ра бот ни-
ков: подъёмные молодым 
специалистам, выплаты 
медикам дефицитных спе-
циальностей, социальная 
поддержка впервые трудо-
устроившихся на терапев-
тические и педиатрические 
участки, доплата за настав-
ничество. В юбилейном 
году за счёт регионального 
бюджета планируется при-
влечь 554 медицинских ра-
ботника, за счёт средств 
федерального бюджета – 
103 специалиста.

16 сентября «Поезд здо-
ровья» будет работать в 
селе Проскоково Юргин-
ского округа, а 27 сентя-
бря – в Юрге, где помимо 
вышеназванных врачей 
приём будут вести челюст-
но-лицевой хирург, нейро-
хирург и детский офталь-
молог. Прокопьевск уже 
сформировал заявку на не-
обходимых специалистов. 
График работы «Поезда 
здоровья» в городе будет 
опубликован позже.

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.

    // цифра
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весом �� кг будут вручены кузбассовцам этой осенью. Ȟ 
него входят ͮ� кг картофеля, по �� кг моркови, свеклы 
и капусты. ȧтоимость одного овощного набора – � ты-
сяча рублей. Овощи предоставят кузбасские сельхоз-
производители. Ȟ доставке бесплатных наборов помо-
гают волонтȴры. ȧейчас в муниципалитетах идȴт фор-
мирование списков получателей. ȡ ним относятся инва-
лиды�колясочники и находящиеся на постоянном по-
стельном режиме, члены семей военнослужащих, по-
гибших при исполнении обязанностей военной службы, 
инвалиды и участники Ȟеликой Отечественной войны, 
семьи, попавшие в трудную жизненную ситуацию в свя-
зи с пандемией и ряд других категорий. Ɂточнить, по-
падает ли ваша семья в категорию получателей, можно 
в органах соцзащиты населения по месту жительства. 
Акция продлится с � сентября по � октября. Напомним, 
благотворительная доставка овощных наборов в ȡуз-
бассе проводится с 2��� года.

Каждый �ͽ-й исследованный в 
регионе клещ £ энцеˉалитный.

Как сообщает управление Рос-
по треб над зо ра по Кемеровской 
области, с начала сезона актив-
ности клещей в медицинские ор-
ганизации обратились 29153 по-
страдавших человека. Это на 
5,4% меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года, ког-
да зафиксировали 30725 жалоб 
на присасывание. На начало осе-
ни 2019 года по той же причине к 
врачам обратились 29365 кузбас-
совцев. 

Статистика прошедшей неде-
ли – 247 обращения (позапро-
шлой – 225). Примечательно, что 

годом ранее на присасывание 
клещей пожаловалось гораздо 
меньше – 131 пациент.

Кемеровская область, как и все 
сибирские регионы, считается не-
благополучной по клещевому эн-
цефалиту. Вероятность встретить 
инфицированного этим опасным 
для человека вирусом клеща вы-
сока на каждой из 34 террито-
рий Кузбасса. Так, по последним 
данным лабораторий областного 
Центра гигиены и эпидемиоло-
гии, из 16505 исследованных кле-
щей, снятых с пострадавших, 548 
оказались переносчиками энце-
фалита. На наличие прочих анти-
генов вирусов проверили 10024 
клеща: в 2661 образце обнару-

жился возбудитель клещевого 
боррелиоза, в 200 – анаплазмоза, 
в 384 – эрлихиоза.

Всего с начала сезона с подо-
зрением на клещевые инфекции 
госпитализировали 280 человек: 
один пациент – с моноцитарным 
эрлихиозом, 33 – с энцефалитом, 
у 53 человек диагностировали 
клещевой боррелиоз.

Как отмечают специалисты, 
хотя пик активности клещей ми-
новал (обычно он приходится на 
май-июнь), пренебрегать мера-
ми безопасности на природе не 
стоит. По данным многолетних 
наблюдений, лесные паразиты 
«охотятся» вплоть до октября. 

ǆира АǰанасенǦо.

Для повторной прививки от 
ковида две трети кузбассовцев 
выбира˒т �ˬпутник ʲайт�.

Напомним: разработчики дан-
ной вакцины заявляли, что она 
подходит для повторной стиму-
ляции антиковидного иммуни-
тета у тех, кто полгода назад пе-
реболел или поставил первые 
прививки. Минздрав России это 
подтвердил. Изначально препа-
рат не разрешали применять у 
лиц старше 60 лет, но в середине 
августа ограничение сняли.

К сентябрю хотя бы одну при-
вивку от ковида в Кемеровской 
области поставили более 796 ты-
сяч человек, включая 214661 жи-
теля старшего возраста. А как 
идёт ревакцинация?

«По состоянию на 31 августа, 
её прошли 3890 кузбассовцев, – 
уточняет министр здравоохра-
нения региона Михаил Малин. 

– При этом 2526 человек постави-
ли «Спутник Лайт», 1318 человек 

– «Спутник V», 31 человек ревак-
цинирован «ЭпиВакКороной» и 
ещё 20 – «КовиВаком». Граждане 
старше 60 лет могут прививать-
ся тремя вакцинами из четырёх, 
вакцина «КовиВак» у них не при-
меняется».

Пик третьей волны ковида Куз-
басс преодолел в июле. С начала 
августа региональные власти за-
говорили о стабилизации: за день 
стали выявлять в среднем на 30 
заболевших меньше, чем месяц 
назад. Однако смертность от ко-
ронавируса остаётся высокой: от 4 
до 7 пациентов в сутки. Причём в 
эту статистику всё чаще попадают 
люди среднего и молодого возрас-
та, не имеющие серьёзных хрони-
ческих заболеваний.

Такая же тенденция отмечает-
ся и в целом по стране. Связыва-
ют её с тем, что в России теперь 
доминирует штамм «дельта». При 
заражении им болезнь развивает-
ся не через две недели, как в слу-
чае с «уханьским» вариантом, а 
через четыре-пять дней. Иммун-
ная система просто не успевает 
среагировать: для выработки до-
статочного количества антител 
ей по-прежнему требуется 10-14 
дней. И это – веский аргумент в 
пользу вакцинации, «насыщаю-
щей» организм человека уже го-
товыми уже антителами.

Центральные СМИ сообщи-
ли, что разработчики российских 
вакцин могут достаточно быстро 
адаптировать их состав к новым 
штаммам коронавируса. А ру-
ководитель центра им. Гамалеи 
Александр Гинцбург даже заявил 
«Интерфаксу» о том, что у них в 

холодильнике уже хранится кон-
струкция такой вакцины.

Однако сами учёные пока не 
видят смысла в выпуске обнов-
лённого препарата, поскольку все 
те мутации, которые формируют 
различные штаммы COVID-19, 
включая «дельту», затрагивают 
лишь незначительную часть его 
генома. И существующие вакци-
ны по-прежнему способны обе-
спечить высокую защиту от забо-
левания.

На Западе сейчас поднимает-
ся четвёртая волна пандемии. И 
в Кузбассе в конце прошлого года 
коронавирус продемонстриро-
вал сезонный подъём. Повторит-
ся ли это нынче? План по вак-
цинации взрослого населения 
выполнен лишь на 65%. Но ещё 
есть шанс вскочить в «последний 
вагон»…

ƾалентина АǦимова.

В КʳЗБˢˬˬ˥ ˬТˢ˫ТОВˢʲˢ П˫ʱВʱВОʵ˨ˢʽ  
Кˢ˧Пˢ˨ʱʽ П˫ОТʱВ ˤ˫ʱППˢ.
ȟлавный государственный санитарный врач по ȡеме-
ровской области Ƞвгений Окс издал постановление, 
согласно которому бесплатно смогут вакцинироваться 
не менее 6�ґ жителей региона. А среди граждан из 
групп риска охват иммунизацией необходимо поднять 
до 7ͮґ. Национальный календарь прививок включает 
в эти группы детей, студентов вузов и учащихся про-
фессиональных образовательных организаций, меди-

ков, работников транспорта, сферы услуг, ȾȡȪ, сотруд-
ников правоохранительных органов и организаций 
соцзащиты, государственных и муниципальных служа-
щих, беременных женщин, призывников, лиц старше 
6� лет и пациентов с хроническими заболеваниями.
Ƚля того чтобы поставить прививку, достаточно предɗ-
явить паспорт и полис ОȢȧ. Ȟ настоящее время вакци-
нацию от гриппа проводят государственные больницы. 
А в октябре к ним присоединятся мед ор га ни за ции дру-
гой формы собственности, работающие в системе ОȢȧ.
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Викторина на бегу
// акция
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// погода

͎о ͪатерͧалаͪ саΨта ͞нͣеͨс�͎огоͣа

͉ свеͣенͧͼ ͣеͭутатов ͧ ͧͦͧ͠рателеΨ�
8 сентября 2021 года в 11.00 по адресу: г. Кеме-

рово, Советский проспект, 58 (большой зал), состо-
ится двадцать четвертое заседание Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса, на 
котором будут рассмотрены следующие вопросы:

– о проекте закона Кемеровской области – 
Кузбасса «О внесении поправки в Устав Кеме-
ровской области – Кузбасса»; 

– о проекте закона Кемеровской области – 
Кузбасса «О внесении изменений в Закон Кеме-
ровской области «Об объектах культурного на-
следия (памятниках истории и культуры)»;

– о проекте закона Кемеровской области – Куз-
басса «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области «О предоставлении долгосрочных 
целевых жилищных займов, социальных выплат 
и развитии ипотечного жилищного кредитова-
ния» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Со-
брания Кемеровской области – Кузбасса в ре-
жиме реального времени будет организована на 
официальном сайте Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса по адресу: 
www.zskuzbass.ru.

Организатор торгов ООО «Сфера права» (ИНН 5501228598, 
644122, г. Омск, ул. 5 Армии, 4, оф. 1, (3812)248027, sfera_
prava@mail.ru): первые торги по продаже имущества долж-
ника ООО «СХО «Заречье» (ИНН 4205080212, КПП 420501001, 
ОГРН 1054205018130, 650991, г. Кемерово, ул. Красноармей-
ская, 136), решением АС Кемеровской обл. от 16.04.19 г. № А27-
3852/2016 конкурсное производство, конкурсный управляю-
щий (к/у) Павленко Евгений Анатольевич (ИНН 420600228265, 
СНИЛС 03375681970, 650023, г. Кемерово, а/я 3229, PVL2000@
yandex.ru, 89236089898), Ассоциация «УрСОАУ» (ОГРН 
1025402478980, ИНН 5406240676, 644122, г. Омск, 5-й Армии, 
4-1), с особенностями по ст. 179 Закона о банкротстве, не со-
стоялись – нет заявок. Повторный открытый аукцион с откры-
той формой представления предложения о цене 12.10.2021 г. в 
10.00 мск. Лот 1: Производственно-технологический комплекс 
(ПТК) в п. Новостройка, д. Сухая Речка и с. Березово Кемеров-
ского муниципального округа Кемеровской обл. Начальная 
цена (н/ц): 300 984 344,87 руб. Лот 2: ПТК в п. Свердловский, 
п. Мирный и д. Возвышенка Ленинск-Кузнецкого муниципаль-
ного округа Кемеровской обл. Н/ц: 255 383 901,32 руб. Лот 
3: ПТК в д. Калинкино Промышленновского муниципального 
округа Кемеровской обл. Н/ц: 57 184 242,30 руб. При выбы-
тии имущества по причине, не зависящей от к/у, организатора 
торгов, цена корректируется при заключении договора. При-
ем заявок с 06.09.2021 г. с 10.00 мск по 08.10.2021 г. до 10.00 
мск. Итоги торгов – 12.10.2021 г. в 12.00 мск на электронной 
площадке ООО «Аукционы Сибири» (www.ausib.ru), согласно 
регламенту. Шаг на повышение 5% от н/ц. Для участия: подать 
заявку, заключить договор о задатке, внести задаток 10% от 
н/ц на р/с 40702810120070020200 в ф-л «Центральный» Бан-
ка ВТБ (ПАО), БИК 044525411, к/с 30101810145250000411, пре-
доставить документы и сведения, заверенные ЭЦП: действи-
тельную выписку из ЕГРЮЛ (для юр. лиц), из ЕГРИП (для ИП) 
или нотариально заверенные копии, решение об одобрении/
совершении крупной сделки; копия документа, удостоверяю-
щего личность (для физ. лиц); документ о полномочиях лица 
на осуществление действий от имени заявителя; № лота; наи-
менование, ОПФ, место нахождения, почтовый адрес; ФИО, 
паспортные данные, сведения о месте жительства (для физ. 
лиц) заявителя; № телефона, e-mail; сведения о наличии/ от-
сутствии/ характере заинтересованности заявителя по отно-
шению к должнику, кредиторам, к/у; сведения об участии в 
капитале заявителя к/у, Ассоциации «УрСОАУ»; обязательство 
соблюдать требования торгов. Победитель торгов: участник с 
наиболее высокой ценой. Договор подписывается победите-
лем в течение 5 дней с момента получения предложения от к/у. 
Оплата в течение 30 дней с даты заключения договора пропор-
ционально стоимости залогового (р/с 40702810256000002132) 
и незалогового (р/с 40702810156170000148) имущества в 
Кемеровский РФ ОАО «Россельхозбанк» г. Кемерово, БИК 
043207782, к/с 30101810800000000782. Преимущественное 
право покупки в течение месяца по цене, определённой на тор-
гах, у лиц, занимающихся производством / производством и 
переработкой с/х продукции и владеющих земельными участ-
ками, прилегающими к земельному участку должника; в от-
сутствие – у с/х организаций, КФХ в местности расположения 
должника, а также у соответствующих субъекта РФ или муни-
ципального образования и заявивших о намерении первым. В 
случае их отсутствия договор купли-продажи заключается с 
победителем. Все расходы по переходу права собственности 
несет покупатель. Условия и сроки в договоре. Информация 
об имуществе на ЭТП, по запросу на e-mail. Ознакомление на 
сайте ЭТП, ЕФРСБ, по адресу к/у, предварительно согласовав 
время и дату по тел. 89236089898. В отношении части имуще-
ства, включенного в лоты, есть договоры аренды, сервитуты, 
судебные споры. Вся информация – при ознакомлении с доку-
ментами на имущество.

// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовцы� ˬ � по �ͽ сентя-
бря �ͽ�� года с �� до �� часов вы можете 
обратиться к заместителям губернатора 
Кузбасса, руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кузбасса 
отраслевой компетенции, иных организа-
ций по телеˉонам прямой линии�
� сентября �понедельник� £ ʶматок Юлия 
˨иколаевна – директор некоммерческой 
организации «Фонд развития жилищного 
строительства Кузбасса», тел. � ������ ��-
��-ͽ�.
� сентября �вторник� £ Догадов Валерий 
ˢнатольевич – заместитель губернатора 
Кузбасса (по вопросам безопасности и право-
порядка), тел. � ������ ��-��-ͽ�.

£ ʱвлев Олег Валериевич – министр жилищ-
но-коммунального и дорожного комплекса 
Кузбасса, тел. � ������ ��-��-��.
� сентября �среда� £ Панов ˢндрей ˢнато-
льевич – заместитель губернатора Кузбасса  
(по промышленности, транспорту и ǌкологии),  
тел. � ������ ��-��-�ͽ.
� сентября �четверг� £ ˥вса ˧арина ˢлек-
сандровна – министр культуры и национальной 
политики Кузбасса, тел. � ������ ��-��-��.
�ͽ сентября �пятница� £ Балакирева ˬоˉья 
Юрьевна – министр образования Кузбасса,  
тел. � ������ ��-��-��.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон обраще-
ний к губернатору Кузбасса: � ������ ��-��-��.

Сведения об изменении адреса для направления  
почтовой корреспонденции, в том числе требований  

кредиторов АКБ НМБ ОАО

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов», являющаяся на основании решения Арбитражного суда Кеме-
ровской области от 3 марта 2014 г. (резолютивная часть объявлена 
27 февраля 2014 г.) по делу № А27-472/2014 конкурсным управля-
ющим Акционерным коммерческим банком «Новокузнецкий муни-
ципальный банк» открытое акционерное общество (АКБ НМБ ОАО), 
ОГРН 1024200001770, ИНН 4216003682, зарегистрированным по 
адресу: 654000, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Кирова, 38, 
сообщает, что с 1 сентября 2021 г. прием почтовой корреспонден-
ции, в том числе требований кредиторов, осуществляется по адресу: 
127994, г. Москва, ГСП-4.

Сибирский велодебют
// массовый спорт

В ближайшее воскресенье 
впервые в Кузбассе со-
стоится массовый л˒би-
тельский велопробег $O>K 
#LKAL /RPPF>.

Велопробеги серии Gran 
Fondo начинают свой отсчёт с 
1970 года, первый старт про-
шёл в Италии. С тех пор эта 
гонка приобрела большую 
популярность у любителей 
велосипедного спорта, на се-
годняшний день заезды про-
водятся в более чем 30 стра-
нах мира (в России – с 2016 
года).

В нынешнем году знаме-
нитый велопробег расширя-
ет свою географию, местом 
проведения первых в Сибири 
соревнований станет южная 
столица Кузбасса. Участни-
кам в возрасте от 18 лет (это 
обязательное условие) на вы-
бор предложили дистанции 
различной протяжённости – 
10 км, 32 км, 64 км и 96 кило-
метров.

«Всего зарегистрирова-

лось 150 человек, причём 
больше половины участни-
ков выбрали 96-километро-
вую дистанцию, – рассказал 
один из организаторов вело-
пробега Gran Fondo Russia в 
Кузбассе, президент Федера-
ции триатлона Кемеровской 
области Николай Ярощук. – 
У нас велопробег пройдёт в 
двух форматах. В 96-киломе-
тровой гонке за призы будут 
бороться бывшие велогон-
щики и хорошо подготовлен-
ные, уверенные в своих си-
лах любители. Их результаты 
пойдут в официальный за-
чёт серии Gran Fondo Russia. 
Также будут заезды на всех 
дистанциях, включая самую 
протяжённую, где свои силы 
попробуют менее опытные 
велосипедисты. Всех участ-
ников ждут памятные суве-
ниры».

Кстати, на дистанции в 
96 км предусмотрен 5-часо-
вой лимит. Так что если ве-
лосипедист не уложится в это 
время, до финиша его дове-

зут на специальном автомо-
биле, который будет следо-
вать по трассе. У участников 
обязательно должны быть с 
собой, помимо исправного 
велосипеда и шлема, удосто-
верение личности (для по-
лучения стартового номера 
с чипом), распечатанная или 
электронная версия письма 
с подтверждением регистра-
ции на заезд и медицинская 
справка. Особых требований 
к «железным коням» нет, за 
исключением запрета на ве-
лосипеды для раздельных 
стартов и велосипеды с ру-
левыми лежаками, которые 
из-за своих технических осо-
бенностей могут привести к 
неприятным инцидентам в 
групповых заездах.

Автолюбителям стоит об-
ратить внимание, что на вре-
мя проведения велопробега 
будет перекрыто Бызовское 
шоссе, частично – Космиче-
ское и объездная дорога Куз-
нецкое шоссе.

Сергеǥ Ǆсмагамǝетов.

В Кемерове сотрудники на-
учной библиотеки Кузбасса 
им. В.Д. ˮ˸дорова и библи-
отеки Кузбасса для детей и 
молод˸жи провели Осенний 
всероссийский интеллек-
туальный забег �Бегущая 
книга-�ͽ���.

Он проходит ежегодно 
весной и осенью. Нынешний 
старт был посвящён Олим-
пийским играм. Перед стар-

том акции разминку для 
участников провела тренер 
Спортивной школы олим-
пийского резерва № 7 г. Ке-
мерово Татьяна Максимова.

«Бежали сотрудники би-
блиотеки и волонтёры двух 
наших филиалов, – расска-
зала главный библиотекарь 
государственной библиоте-
ки для детей и молодёжи Та-
тьяна Малыгина. – Когда им 
встречались группы прохо-

жих, они останавливались, 
задавали вопросы, связанные 
с историей Олимпиады, те от-
вечали. Кроме того, у нас есть 
любимый вопрос «Где на-
ходится библиотека?». 70% 
дают верный ответ».

За правильные ответы го-
рожанам вручали подарки. По 
мнению организаторов, эта 
акция помогает расширить 
читательскую аудиторию.

ǉадеǢда ƽоǥǦова.
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// консультация

ˬегодня на вопросы, поступившие  
от жителей города Прокопьевска,  
отвечает консультант Прокопьевско-
го ˉилиала Территориального ˉонда 
обязательного медицинского стра-
хования Кемеровской области £ Куз-
басса Татьяна ˤ˥ַКО�

– Хочу заменить страховую медицинскую ор-
ганизацию. Подскажите, сколько страховых 
компаний работают по ОМС на территории Куз-
басса и чем они отличаются друг от друга?

АлеǦсеǥ.
– В настоящее время в Кемеровской области работа-

ют две страховые медицинские организации: Кузбас-
ский филиал ООО «АльфаСтрахование-ОМС» и фили-
ал ООО СК «Ингосстрах-М» в г. Кемерово. Их адреса 
и телефоны можно узнать на сайте Территориально-
го фонда ОМС Кемеровской области – Кузбасса www.
kemoms.ru.

Все страховые компании, работающие в систе-
ме ОМС, являются частными. У каждой из них свой 
график работы, количество пунктов выдачи поли-
сов, численность застрахованных. При этом в каж-
дой страховой компании действует служба страховых 
представителей, которая помогает пациентам решать 
вопросы, связанные с получением бесплатной меди-
цинской помощи по ОМС. Страховые представите-
ли осуществляют информационное сопровождение 
граждан на всех этапах оказания им медицинской по-
мощи, консультируют о правах и возможностях в си-
стеме ОМС, рассказывают о видах, качестве, услови-
ях и сроках предоставления медицинской помощи.

– После замены полиса ОМС старого образца 
на полис единого образца или при замене стра-
ховой компании нужно ли сообщать об этом в по-
ликлинику по месту жительства?

Ǌлȳга.
– Информация о замене полиса или страховой ком-

пании поступит в медицинскую организацию авто-
матически. Для этого гражданину не нужно дополни-
тельно обращаться в регистратуру поликлиники.

Если у вас возникнут дополнительные вопро-
сы по ОМС, обращайтесь в Прокопьевский фи-
лиал Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Кемеровской области – 
Кузбасса по адресу: г. Прокопьевск, ул. Жолтовского, 7, 
тел. 8(3846) 68-35-35 (доп. 414). Или звоните в 
Контакт-центр ТФОМС Кемеровской области – Кузбас-
са по тел. 8-800-200-60-68 (круглосуточно, бесплатно). 

Специалисты ТФОМС ответят на все ваши вопросы!

Śтраžовые  
медицинźкие 
организации� 
раŪотаƇщие  
в źиźтеме ŗŕŚ

ʳважаемые коллеги, партн˸ры, друзья�

В первое воскресенье сентября мы традици-
онно отмечаем День работников нефтяной и 
газовой промышленности.

Это праздник тех, кто связал свою жизнь с 
одной из самых важных для России отраслей, 
от динамичного развития которой во многом 
зависит будущее нашей страны в целом и ком-
фортные условия жизни каждого из её жите-
лей.

Наш каждодневный совместный труд – это 
тепло и свет в домах, топливо для транспорта, 
сырьё для промышленности.

Искренне поздравляю всех работников и ве-
теранов нефтегазового комплекса, работников 
смежных производств с профессиональным 
праздником!

Желаю всем успехов, реализации намечен-
ных планов и новых успешных проектов!

Здоровья всем, счастья и благополучия!

В.Ю. Рытенков,
генеральный директор

ООО «Газпром межрегионгаз Кемерово».

// образование

ŊоŴƅƁие возмоůноźти  
дŴя развития таŴантов

1 сентября в 44 школах Куз-
басса открылись образова-
тельные центры «Точка роста» 
естественно-научной и техно-
логической направленностей. 
Ещё 26 таких цифровых лабо-
раторий будут оборудованы до  
10 сентября. А в Кузбасском педа-
гогическом колледже и Ленинск-
Кузнецком политехническом 
техникуме начали работу инно-
вационные лаборатории, где сту-
денты будут осваивать педагоги-
ку, банковское дело, социальную 
работу, а также учиться работать в 
сфере красоты.

«В этом году по нацпроекту 
«Образование» в Кузбассе откроем 
70 «Точек роста» для школьников 
из сельской местности и малых го-
родов, 70 таких центров у нас уже 
работают. Дети могут углубленно 
изучать любимые предметы, за-
ниматься наукой, творчеством, 
развивать таланты, определять-
ся с будущей профессией. Кроме 
того, до конца года в колледжах и 
техникумах откроем 28 инноваци-
онных мастерских, более 10 тысяч 
студентов смогут осваивать про-
фессию на самом высоком уров-
не», – подчеркнул губернатор Сер-
гей Цивилев.

В общей сложности на обнов-
ление материально-технической 
базы образовательных учрежде-
ний по данным проектам в Куз-
басс поступило 275,4 миллиона 
рублей федеральных средств, ещё 
111,5 миллиона направлено из об-
ластного бюджета и внебюджет-
ных источников.

«Точка роста» – это оснащён-
ные самым современным оборудо-
ванием предметные лаборатории, 
которые дают возможность ре-
бятам получить дополнительное 
образование по направлениям: 

физика, химия, биология, техно-
логия, 3D-моделирование, управ-
ление квадрокоптерами, вир-
туальная реальность, шахматы, 
фотография, технология, ОБЖ.

Сразу три Центра образова-
ния открылись вчера в Осинни-
ках. В школах № 31, 16 и 35 за 
счёт местного бюджета под циф-
ровые лаборатории отремонтиро-
вали помещения, провели высо-
коскоростной интернет, закупили 
новую мебель. На федеральные 
средства в рамках национального 
проекта «Образование» закупле-
но 24 ноутбука и комплект много-
функционального оборудования 
для каждого центра стоимостью 
более 2 млн рублей каждый. Пе-
дагоги, которые будут работать в 
«Точках роста», прошли дополни-
тельное обучение.

В Полысаеве вчера торжествен-
но открылась «Точка роста» в 
школе № 35 в рамках нацпроек-
та «Образование» (реализуется по 
инициативе президента РФ Вла-
димира Путина). Дети смогут по-
сещать здесь кабинеты информа-
тики, физики, химии и биологии, 
лабораторию, библиотеку. Благо-
даря такой инновационной пло-
щадке школьники смогут всесто-
ронне развиваться, открывая для 
себя новые возможности. А до 10 
сентября «Точка роста» откроет-
ся ещё и в школе № 32. В прошлом 
году в Полысаеве такие центры от-
крылись в двух школах – № 14 и 
№ 44. В следующем году он поя-
вится в школе № 17.

На 2022-й и 2023 год в регионе 
запланировано открытие ещё 145 
«Точек роста» в школах малых го-
родов и сельских территорий.

В Кузбасском педагогическом 
колледже мастерские открыты по 
профилям «Дошкольное воспита-

ние», «Преподавание в начальных 
классах», «Физическая культура, 
спорт и фитнес» и «Социальная 
работа». Мастерские для будущих 
педагогов оборудованы специаль-
ной мебелью, интерактивными 
панелями, спортивным инвента-
рём для занятий с детьми разных 
возрастных групп, приобретены 
ноутбуки.

Студенты Ленинск-Кузнецкого 
политехнического техникума бу-
дут заниматься в мастерских по 
профилям «Кондитерское дело», 
«Эстетическая косметология», 
«Парикмахерское искусство» и 
«Банковское дело». Так, к приме-
ру, для кондитеров в мастерские 
закуплены конвекционная и по-
довая печи, тестораскаточная и 
посудомоечная машины, элек-
трическая соковыжималка, лам-
па для карамели. В мастерской 
эстетической косметологии есть 
симуляторы для наращивания 
ресниц, аппарат для маникюра, 
воскоплав, камни для стоун-те-
рапии и ультразвуковой комбайн 
для ухода за лицом. Мастерская 
банковского дела оснащена уни-
версальным детектором валют, 
информационной индукционной 
системой, проектором, компью-
терами и др.

До конца года в Кузбассе от-
кроется ещё 20 мастерских в пяти 
техникумах и колледжах. В ско-
ром времени свои двери распах-
нут мастерские Кузбасского мно-
гопрофильного, Новокузнецкого 
транспортно-технологического, 
Кузнецкого индустриального тех-
никумов, Кузнецкого техникума 
сервиса и дизайна им. В.А. Вол-
кова и Кемеровского коммуналь-
но-строительного техникума 
им. В.И. Заузелкова.

ǋресс�слǯǢǝа Аǋǆ.

�� mśоƀки роźта} и воźемƅ инновационныž 
ŴаŪораторий открыŴиźƅ в œżзŪаźźе 
к новомż żƀеŪномż годż в рамкаž 
нацŸроекта mŗŪразование}
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 Ǎри поеǥдке ǥа рубеǤ мед стра ǳов
ка от ковида необǳодима так Ǥе� как 
действуюȲий ǥагранпаспорт.  
Фото Ǐергея ǁавриленко.

// актуально

Материалы полосы  подготовила 
ƾалентина АǦимова.

ŋ отŸżźк ȟ Ūез źтраžа� 
Śо źтраžовкой�
͌е ¢вͧͣят¡ раͦнͧʹ

Из-за пандемии коронавируса от-
пускной сезон второй год подряд идёт 
со скрипом. При этом часть россиян всё 
равно стремятся выехать за границу, 
считая, что отдых там более качествен-
ный. Комментируя эти их устремле-
ния, высокопоставленная российская 
чиновница заявила, что люди действу-
ют на свой страх и риск. И в случае за-
болевания ковидом в чужой стране 
спасение утопающих станет делом их 
собственных рук. Так ли это на самом 
деле?

С декабря 2015 года в нашей стра-
не действует закон, обязывающий 
граждан страховать свою жизнь и 
здоровье на период путешествия за 
границу, даже если принимающая 
сторона не требует этого. Сегодня 
любой полис путешественника апри-
ори предусматривает оказание меди-
цинской помощи при ковиде. В край-
нем случае – предлагает включить её 
как дополнительную опцию всего за 
150-200 рублей. В этом смысле стра-
ховщики «не видят» разницы между 
новой коронавирусной инфекцией, 
ветрянкой, аппендицитом или пере-
ломом ноги. Потому что рискуют они 
не больше.

Страны пускают к себе туристов или 
на основании сертификата о вакцина-
ции при условии, что после второй 
дозы прошло не менее 14 дней (как по-
пулярные у кузбассовцев Турция, Кипр 
и Египет, признающие «Спутник V»), 
или на основании ПЦР-теста на ковид. 
То есть за пределы РФ выезжают люди 
здоровые. Вероятность того, что они 
сразу же заразятся там коронавирус-
ной инфекцией и разболеются, невели-
ка. Ну а если?..

«В прошлом году наша клиентка, от-
дыхавшая в Турции, заболела перед 
возвращением, – рассказывает замди-
ректора кемеровской компании «Дом-
Экспресс-Туризм» Ольга Осипова. – Её 
госпитализировали, и пока лечилась, 
она пропустила обратный вылет. Стра-
ховая компания купила ей новые биле-
ты и за свой счёт организовала транс-
фер до аэропорта в Турции». 

«За 18 лет работы в компании «Ин-
турсервис» не было ни одного случая, 
когда страховщики не выполнили бы 
свои обязательства перед нашими за-
болевшими клиентами. О подобном 
только читала в СМИ», – дополняет 
ведущий специалист отдела междуна-
родных поездок «Интурсервиса» Та-
тьяна Середа.

Отметим: покрытие расходов в 
связи с ковидом может различать-
ся не только в разных компаниях, но 
и у одного страховщика. Это зави-
сит от уровня программы страхова-
ния и опций, выбранных туристом. 
Так, добавив опцию «Карантин», мож-
но защитить себя от дополнительных 
транспортных расходов, связанных 
с вынужденной задержкой в поездке 
по причине нахождения на каранти-
не из-за ковида. А опция «Обсерва-
ция» покроет расходы на проживание 
в период обсервации, куда туриста мо-
гут отправить по требованию местных 
властей…

͖то ͭо͵;ͪ�
Минимальное страховое покрытие 

для «заграничных» полисов, то есть 
стоимость медицинских расходов, ко-
торую гарантированно покроет стра-
ховщик, установлено в размере 30 ты-
сяч долларов или евро (в зависимости 
от страны поездки). В российском эк-
виваленте это более двух миллионов 
рублей. Максимальное – 100 тысяч 
долларов или евро.

Цена самого полиса намного меньше. 
В процессе подготовки публикации я 
попыталась выяснить, во что обойдёт-
ся мне сегодня эконом-вариант страхов-
ки во Францию при поездке на 14 дней. 
Сайт одного из крупнейших россий-
ских страховщиков ответил: в 1348 ру-
блей. До пандемии, в начале 2020 года, 
я оформляла здесь полис реально. Тогда 
он стоил 1146 рублей. То есть ковид удо-
рожил его всего на пару сотен.

Для сравнения: в популярные у куз-
басских туристов страны (в Турцию, 
Египет, на Кипр) цена бюджетного по-
лиса на те же две недели варьируется у 
крупных российских страховщиков в 
пределах 1170-1780 рублей.

«На стоимость пакетных туров, в ко-
торые уже «вшита» бюджетная медстра-
ховка, дополнение в виде диагностики и 
лечения ковида практически не повли-
яло, – подтверждает менеджер кемеров-
ского турагентства «Анекс-тур» Ирина 
Ненашкина. – Общая цена тура может 
вырасти по другой причине. Большин-
ство туристов теперь с готовностью 
страхуются на случай отмены поездки. 
Такой полис может пригодиться, если 
человек перед вылетом заболеет или 
при хорошем самочувствии получит по-
ложительный результат ПЦР-теста на 
ковид. Среди непривитых туристов его 
покупают практически все. Он удоро-
жает тур примерно на пять процентов».

«Страховка от невыезда позволя-
ет компенсировать штрафы, которые 
отели и авиаперевозчики выставляют 
туристам за отказ от поездки в послед-
ний момент, – уточняет заместитель 
директора кемеровской туристической 
компании «Дом-Экспресс-Туризм» 
Ольга Осипова. – Прецеденты есть. В 

этом сезоне у нас был случай, когда у 
клиента перед вылетом выявили ковид 
по результатам ПЦР-теста. Он проле-
чился, представил в страховую компа-
нию необходимые документы, получил 
от неё компенсацию и полетел в отпуск 
позже, забронировав новый тур». 

Важное уточнение: сам по себе по-
ложительный ПЦР-тест – это ещё не 
страховое событие. С тестами вообще 
беда, среди них много как ложнополо-
жительных, так и ложноотрицатель-
ных. Поэтому страховщики требуют, 
чтобы диагноз ковида был подтверж-
дён заключением врача и чтобы паци-
енту был открыт больничный лист. В 
страховую он должен будет предста-
вить или справку из медучреждения, 
или выписку из амбулаторной карты с 
указанием диагноза и сроков лечения.

͌ео͠ͳоͣͧͪое условͧе
Можно ли сегодня пересечь грани-

цу без медицинской страховки? Ведь 
здесь, в России, её требуют только при 
оформлении визы. А если страна без-
визовая? Или у человека есть шенген-
ская краткосрочная мультивиза, дей-
ствительная в течение нескольких 
лет и позволяющая въезжать в Евро-
пу многократно? Прежде некоторые 
«мультипутешественники» могли иг-
норировать покупку полисов, ведь ни-
кто их не контролировал…

«Сегодня ни одна страна не пустит к 
себе иностранца, если у него нет мед-
страховки, покрывающей лечение ко-
вида, – поясняет Ирина Ненашкина из 
«Анекс-тура». – Страховка необходима, 
как загранпаспорт, действительный на 
дату поездки. Без неё билеты могут про-
сто «сгореть». Мы объясняем это кли-
ентам, которые покупают у нас только 
авиабилеты. Люди относятся с понима-
нием».

Ряд страховщиков предлагает те-
перь услугу продления полиса для за-
страхованных туристов, которые уже 
находятся за рубежом, но по какой-
то причине (не медицинской) хотят 
продлить поездку. В этом случае полис 
вступит в силу через несколько дней 
после оплаты…

͎утеͶествͧя ͭо ͏оссͧͧ
Низкая доступность заграничных 

курортов и программа туристического 
кешбэка способствовали популяриза-
ции отдыха внутри страны.

Страховые компании предлага-
ют различные варианты страхования 
и для «внутренних» туристов. Одна-
ко заключать договоры ДМС на вре-
мя поездки по России кузбассовцы, по 
наблюдению представителей мест-
ного турбизнеса, соглашаются ред-
ко. Рассчитывая на то, что полис ОМС 
действует на территории всей нашей 
страны. Страховки на случай отмены 
поездки покупают охотнее, особенно 
граждане, не имеющие сертификатов 
о завершении вакцинации и справок о 
перенесённом заболевании.

Напомним: на курорты Краснодар-
ского края сегодня можно приехать 
либо с сертификатом, либо со свежим 
ПЦР-тестом.

«Прочитала в «Кузбассе» за 
20.05.2021 г. о том, что можно полу-
чить имущественный и социальный 
налоговый вычет у работодателя, не 
дожидаясь окончания текущего на-
логового периода. Но не поняла, как 
это сделать. Вы пишите, что работо-
дателю нужно подать заявление на 
предоставление вычета и уведомле-
ние о том, что человек имеет на него 
право. Как и где это уведомление 
получить? И надо ли заполнять де-
кларацию о доходах в текущем году, 
ведь пока есть только программа 
3-НДФЛ для 2020 года? Если не надо, 
как налоговая узнает о моём пра-
ве на вычет? Эти вопросы, я думаю, 
волнуют многих».

Ǐ уваǤением� 
М. ǉиǦолаева�

г. ǆемерово.

Отвечает заместитель руководи-
теля управления ФНС России по Ке-
меровской области – Кузбассу Жан-
на МУСАТКИНА:

«Для получения уведомления о под-
тверждении права на имущественные и/
или социальные налоговые вычеты сле-
дует обратиться с заявлением в нало-
говый орган по месту жительства. Это 
можно сделать и через «Личный каби-
нет налогоплательщика для физиче-
ских лиц» на сайте ФНС. К заявлению 
необходимо приложить копии докумен-
тов, перечень которых приведён в ста-
тьях 219 и 220 Налогового кодекса РФ.

Заполнять декларацию за текущий 
2021 год не нужно. Налоговый вычет бу-
дет предоставлен работодателем на ос-
новании уведомления, выданного нало-
говым органом. Вывод о наличии либо 
отсутствии у налогоплательщика пра-
ва на вычет налоговый орган сделает по 
результатам оценки документов, пред-
ставленных вместе с заявлением.

В настоящее время уведомления о 
подтверждении права на имуществен-
ные и социальные вычеты выдаются на-
логоплательщикам. С 2022 года налого-
вый орган будет лишь информировать 
их о результатах рассмотрения. Само 
уведомление будут направлять налого-
вому агенту (работодателю)».

Напомним, какие документы нужно 
приложить к заявлению. При оформ-
лении социального вычета – справки, 
подтверждающие фактические расходы 
граждан на обучение, лечение или при-
обретение медикаментов, а также ко-
пии лицензий на образовательную или 
медицинскую деятельность. (Лицензия 
не нужна, если в договоре или справке 
об оплате медуслуг уже содержатся её 
реквизиты).

При оформлении имущественного 
вычета – копию договора купли-прода-
жи недвижимости или земли для строи-
тельства/под готовое жильё и документ, 
подтверждающий право собственности. 
Для вычета с банковских процентов – 
кредитный договор, график платежей и 
уплаты процентов…

// Спрашивали? 
   Отвечаем!

ŖаŴоговый 
выƀет  
за текżщий 
год

ŖаźкоŴƅко ковид żдороůает отдыž"
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 ƿудуȲий EUEMSменедǤер ǈирилл ǋосков. Фото иǥ лиȰного арǳива.

// профобразование – важный фактор развития экономики

ŗт źценария к Žейерверкż
а͏сͨрт  ͅнове талант 

Выпускник Прокопьевско-
го горнотехнического технику-
ма имени В.П. Романова 21-лет-
ний Кирилл Носков отмечен в 
номинации «Лучший обществен-
ник» по итогам областного кон-
курса «Рабочая смена Кузбасса». 
В его семье несколько поколений 
горняков, сам юноша также об-
учался по специальности «От-
крытые горные работы». Однако 
в техникуме раскрылись другие 
его таланты: организаторские и 
творческие. Парень прошёл об-
ластную школу «Активизация», 
участвовал в разработке и реа-
лизации проекта для первокурс-
ников «ВКЛючайся!». Кстати, в 
прошлом году этот проект вошёл 
в число самых жизнеспособных и 
перспективных, по мнению экс-
пертов региональной програм-
мы «Акселератор социально зна-
чимых программ профильных 
образовательных организаций 
Кузбасса». «Проект направлен на 
вовлечение ребят в многогран-
ную жизнь техникума, – объяс-
нил Кирилл. – Смысл в том, что-
бы помочь идентифицировать их 
потенциал, который может проя-
виться в творческом направлении, 
волонтёрском, научном... Главное 

– предоставить возможность ис-
пытать себя, быть полезным и по-
лучать удовольствие от того, чем 
занимаешься».

Также Кирилл с успехом вы-
ступал в команде КВН. Словом, 
карнавал праздника, сцена и же-
лание дарить радость стали для 
него новым смыслом. Копил-
ка личных достижений начала 
пополняться самыми разными 
наградами, среди которых па-
мятный адрес правительства Куз-
басса и стипендия «Шахтёрская 
память» имени В.П. Романова.

Юноша захотел и дальше дви-
гаться в заданном векторе. В ны-
нешнем году он поступил в Ке-
меровский государственный 
институт культуры на специаль-
ность «Режиссёр театрализован-
ных представлений и праздни-
ков».

«Я стал первым в семье, кто за-
хотел связать свой путь с куль-
турой во всём её многообразии, 

– признался Кирилл. – Мой дед, 
отец и дядя всю жизнь посвяти-
ли шахтам и разрезам. Например, 
отец до сих пор трудится водите-
лем БелАЗа. Профессия горняка 
требует большой ответственно-
сти. Она связана с высоким ри-
ском производственного трав-
матизма. Профессия требует и 
колоссального запаса терпения, 
нервных клеток. Кроме того, не-
маловажно находить общий язык 
со всеми работниками участка. 
Конечно, в какой-то мере она и 
творческая, но всё-таки не моё». 

͂осͭолͺͦоватͺся Ͷансоͪ
Во многом на решение мо-

лодых ребят продолжить свой 
профессиональный путь в мире 
искусства оказывают переме-

ны, которые в режиме реально-
го времени происходят в нашем 
регионе. Речь идёт о возведении 
культурно-образовательного 
кластера. Напомним: указом пре-
зидента РФ Владимира Путина от 
7 мая 2018 года «О национальных 
целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации 
на период до 2024 года» поставле-
на задача создания культурно-об-
разовательных, театрально-кон-
цертных и музейно-выставочных 
комплексов. Этот документ са-
мым непосредственным образом 
повлиял и на наш регион. Сей-
час в Кемерове строится куль-
турно-образовательный кластер 

– в недалеком будущем в столи-
це Кузбасса появятся филиалы 
крупнейших российский музеев, 
Большого театра, образователь-
ный блок (театральное, хореогра-
фическое и искусствоведческое 
училища), а также жилой блок 
для студентов и наставников, кон-
цертный зал. В областном Мини-
стерстве строительства отметили, 
что идея создания такого про-
странства продиктована необхо-
димостью обеспечения ресурсов 
для подготовки кадров в различ-
ных сферах жизни. Это и пози-
тивное воздействие на экономику 
региона, повышение уровня куль-
турных потребностей населе-
ния. Кстати, все объекты класте-

ра соединятся сетью пешеходных 
маршрутов, а территория будет 
доступна людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

Строительство зданий Си-
бирского культурного кластера 
стартовало в 2020-м, а их функ-
ционирование запланировано к 
31 декабря 2023 года. Вышепере-
численные объекты получат по-
стоянную прописку в Ленинском 
и Центральном районах.

И важный момент: культур-
ный кластер объединит кузбас-
ские культурные и образова-
тельные учреждения: КемГИК, 
Кемеровский областной кол-
ледж культуры и искусств 
им. И.Д. Кобзона, Филармо-
нию Кузбасса им. Б.Т. Штоколо-
ва, Кемеровский областной те-
атр драмы им. А.В. Луначарского, 
Кузбасский государственный 
краеведческий музей и другие.

«То, чем планирую занимать-
ся после учёбы в вузе, называет-
ся event-менеджмент, – отметил 
Кирилл Носков. – Профессио-
нал этой сферы организует дело-
вые, спортивные и развлекатель-
ные мероприятия для широкой 
аудитории. Сюда относятся со-
ревнования, концерты, конкур-
сы, церемонии вручения премий, 
корпоративные праздники, ка-
мерные вечеринки, всевозмож-
ные конференции. Профессия 

отличается креативностью, не-
стандартным подходом в реше-
нии вопросов, многозадачностью 
и быстрым темпом работы. Сей-
час для становления профессио-
налов в данном деле в нашем ре-
гионе есть все условия, поэтому 
уезжать за пределы малой роди-
ны не требуется».

͂ ногу со вреͪенеͪ
Способности каждого ребён-

ка начинают раскрываться ещё со 
школьной скамьи. И чтобы полу-
чить максимальную эффектив-
ность от этого процесса, в обра-
зовательный аспект в качестве 
помощника активно внедряется 
«цифра». Так, по данным Мини-
стерства образования Кузбасса, 
современное цифровое оборудо-
вание перед началом нового учеб-
ного года получили 166 школ во 
всех 34 муниципалитетах обла-
сти. Отметим, что оборудование 
предоставляется в рамках феде-
рального проекта «Цифровая об-
разовательная среда» нацпро-
екта «Образование». В комплект 
входят ноутбуки, серверы, теле-
визоры с пультом и IP-камерой, а 
также принтеры с функцией ска-
нирования. Общая стоимость 

техники составляет 470 млн ру-
блей, из которых 456 млн рублей 

– федеральный бюджет, 14 млн 
рублей – областные средства. «В 
Кузбассе активно идёт модерни-
зация школ, в частности, по про-
грамме «Моя новая школа» обра-
зовательные учреждения делают 
цифровыми. В 2021 году Кузбасс 
в числе первых 15 субъектов Рос-
сийской Федерации включается в 
эксперимент по внедрению в шко-
лах информационно-сервисной 
платформы (ЦОС). Она предпола-
гает не только поставку современ-
ного цифрового оборудования, но 
и оснащение программным обе-
спечением. Таким образом, ЦОС 
станет ещё одной платформой, 
при помощи которой ребята даже 
в отдалённых сельских террито-
риях и малых городах получат до-
ступ к передовым образователь-
ным стандартам и технологиям, 
что существенно повысит каче-
ство обучения», – отметил губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

В региональном Министер-
стве уточнили, что к нынешне-
му учебному году ещё два об-
разовательных учреждения 
Чебулинского муниципально-
го округа оснащены цифровым 
оборудованием. Комплекты по-
ступили в Усманскую и Курск-
Смоленскую школы. Теперь с по-
мощью интерактивных панелей 
педагоги смогут вести занятия по 
любому предмету, выводить лю-
бую информацию: аудио- и ви-
део фай лы, наглядные материалы, 
графики и схемы. В распоряже-
нии учеников 24 мощных ноутбу-
ка. Добавим, что в 2020-м анало-
гичный комплект оборудования 
доставили в Алчедатскую сред-
нюю школу округа: 36 ноутбуков 
для учащихся и педагогов, две 
интерактивные панели и много-
функциональное устройство.

В Кемерове на цифровом обо-
рудовании в этом году начнут за-
ниматься ученики 22 школ. Тех-
ника обеспечит доступность 
цифровой образовательной ин-
фраструктуры для учащихся, пе-
дагогов и сотрудников школы, а 
также родителей. Все участники 
учебного процесса получат выход 
на различные образовательные 
сайты и порталы, при помощи ко-
торых можно улучшить знания 
по предметам. Появится возмож-
ность дистанционного освоения 
учебного материала детьми, кото-
рые по тем или иным причинами, 
например, из-за болезни, не мо-
гут ходить в школу. Также предус-
мотрен электронный обмен доку-
ментацией – дневники, классные 
журналы, расписание и другие 
файлы будут заполняться онлайн.

Напомним, Кузбасс включился 
в федеральный проект «Цифро-
вая образовательная среда» нац-
проекта «Образование» в 2019 
году. По данным областного Мин-
обра, за это время комплекты 
оборудования получили 293 шко-
лы, а также 24 техникума и кол-
леджа. В 2022 году планируется 
оснастить техникой ещё 99 школ.

Алена Смирнова. 

ПрокоŸƀанин œириŴŴ Ŗоźков назван mŔżƀƁим оŪщеźтвенником} наƁего региона

 Ǐовременная теǳника ^ надёǤнȴй помоȲник в уȰёбе. Фото иǥ арǳива Министерства обраǥования 
ǈуǥбасса. 

// для справки
ɂифровая образовательная 
среда �ɂОȧ� – это всероссий-
ская информационная система, 
призванная создать в стране 
электронную образовательную 
среду и оптимизировать систему 
школьного образования за счȴт 
эффективного использования 
современных технологий. Плат-
форма обɗединяет всех участни-
ков образовательного процесса 

– учеников, учителей, родителей 
и администрацию школы.
ɂОȧ включает в себя инфор-
мационные образовательные 
ресурсы� технологические сред-
ства – компьютеры, смартфоны, 
планшеты, иное информацион-
но�коммуникационное оборудо-
вание� систему педагогических 
технологий �в том числе для 
дистанционного обучения�.
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ŐемŴяниƀныž деŴ маźтер

 Владимир ƾнатольевиȰ ǂемин на своей  вкусной� ǲерме. Фото ƾндрея Ǆивотова.

Денͺгͧ  
ͭаͳнут варенͺеͪ

В Кемеровском муниципаль-
ном округе в последние годы 
стремительно растёт число кре-
стьянско-фермерских хозяйств. 
Точная цифра будет известна по-
сле подведения итогов сельско-
хозяйственной микропереписи, 
которая сейчас проходит в на-
шем регионе. Хотя и невоору-
женным глазом видно, что всё 
больше людей выбирают жизнь 
и работу на земле. А в нынешнем 
году в округе появилась экзоти-
ка – своя земляничная ферма. 
Глава крестьянского (фермер-
ского) хозяйства Владимир Де-
мин претворил в жизнь давнюю 
мечту. До этого знаменательно-
го события он долгие годы на 
даче выращивал ароматное ве-
ликолепие и вот наконец твёрдо 
решил попробовать заниматься 
ягодными культурами профес-
сионально. К делу подошёл се-
рьёзно: изучил опыт единомыш-
ленников, которые уже добились 
успехов на данном поприще, за-
купил необходимое оборудова-
ние, инвентарь, посадочный ма-
териал, удобрения... 

Добавим, что по профессии 
Владимир – строитель, но судь-
ба сложилась так, что он реали-
зовал себя как коммерсант, по-
этому основы ведения бизнеса у 
него уже были. К тому же, муж-
чина прошёл и спецподготовку: 
перенял опыт именитых вла-
дельцев крестьянских (фермер-
ских) хозяйств не только наше-
го региона, но и соседей; был 
посвящён гуру в секреты непро-
стого бизнеса с ароматом сча-
стья. «Конечно, я понимал, что 
рискую, – честно признался но-
воиспечённый фермер. – Но всё-
таки решил заняться тем, что 
мне действительно нравится. К 
неизбежным сложностям и мо-
рально, и финансово подгото-
вился».

Не секрет, что земляника тре-
бовательна к уходу, но и в боль-
ших масштабах в нашей области 
прежде её никто не выращивал, 
поэтому Владимир Демин стал 
первопроходцем, на которого 
возложена ещё и миссия попу-
ляризировать эту культуру в на-
шем регионе.

Плантация была заложена в 
текущем году. На участке пред-
усмотрен автоматический по-
лив, без которого хороший уро-
жай не получишь. Словом, все 
тонкости агротехники перечис-
лять бессмысленно – главное, 
что первые плоды своих трудов 
Владимир Анатольевич собирал 
на протяжении всего лета, и до 
сих пор ягодка наливается спе-
лостью. Кстати, названий сортов 
земляники садовой (в народе – 
клубники) не раскрывает. Это 
уже коммерческая тайна. Одна-
ко он отметил, что есть здесь до-
стояния и отечественной, и за-
рубежной селекции. Кроме того, 
сорта подобраны таким образом, 

чтобы пора плодоношения у всех 
была разной, чтобы как мож-
но дольше снимать с кустов яго-
ды. Справедливости ради надо 
сказать, что сорта, безусловно, 
играют важную роль в получе-
нии высоких урожаев, а также 
в противостоянии болезням и 
вредителям, но не меньшее зна-
чение имеет и плодородие по-
чвы. Поэтому и земельному 
вопросу фермер уделяет повы-
шенное внимание.

Сейчас мужчина занят реали-
зацией пилотного урожая. В ра-
боте помогает супруга, так что 
бизнес является семейным. В 
следующем году К(Ф)Х Демина 
сможет претендовать на получе-
ние грантовой поддержки в ка-
честве семейного бизнеса. Если 
всё сложится удачно, то на сред-
ства поддержки закупят в том 
числе и морозильные установки, 
чтобы продавать и заморожен-
ную ягоду.

«Мы реализуем клубнику по-
средством прямых продаж, за-
регистрировали страничку в 
«Инстаграме», – уточнил Вла-
димир Анатольевич. – То есть 
утром собрали – вечером прода-
ли. Пока так, но ведём перегово-
ры с оптовиками». Надо сказать, 
что клубника нынче удоволь-
ствие не из дешёвых, далеко не 
каждая ячейка общества смо-
жет полакомиться такой вкус-
нятиной. По крайней мере, с за-
видной периодичностью. Так, 
три килограмма отборной яго-
ды обойдётся в 1800 рублей. А 
разнокалиберной – 1300 рублей 
за ту же фасовку.

Между тем пока площад-
ка экспериментального участ-
ка фермы составляет чуть более 
одного гектара, но кемеровча-
нин планирует на будущий год 
увеличить площадь посадок. К 
тому же есть намерения начать 
выращивать и другие ягоды: 

смородину, малину... Напри-
мер, саженцы ежевики уже ждут 
своего часа. «Многие считают, 
что ежевика в Сибири не мо-
жет быть вкусной – она кислая 
и костлявая. Мы решили раз-
веять этот стереотип благодаря 
новым гибридам. Ягода вырас-
тает крупной, сочной, сладкой», 

– интригует Владимир Анато-
льевич.

Ну а в скором времени подой-
дёт черёд показать себя в деле 
ремонтантным сортам земляни-
ки садовой, поэтому сезон-2021 
пока не окончен.

͍суͷествͧтͺ 
ͦаͣуͪанное

Как напомнили в Министер-
стве сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленно-
сти Кузбасса, в нашем регионе 
действует несколько программ 
по поддержке малых форм хо-
зяйствования, задействованных 
в агропромышленном комплек-
се. Конкретно: предоставля-
ются гранты в форме субсидий 

на развитие материально-тех-
нической базы сельскохозяй-
ственного потребительского 
кооператива, субсидии сельхоз-
кооперативам на возмещение 
части затрат на приобретение 

техники, транспорта, оборудо-
вания, крупного рогатого скота, 
а также сельскохозяйственной 
продукции у членов кооперати-
ва. В рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы» третий год фермерам вы-
даются гранты «Агростартап». 
По этой программе можно рас-
писать свою идею в виде бизнес-
плана, защититься на конкурс-
ной комиссии, получить деньги 
и только потом зарегистриро-
ваться как фермер. Кроме того, 
выдаётся грант на развитие се-
мейных ферм и грант «Агро-
прогресс». Кстати, в текущем 
году последний будет распреде-
ляться впервые. За счёт средств 
можно покрыть до 25% стоимо-
сти проекта, реализуемого с по-
мощью инвестиционного креди-
та. Получив гранты, фермеры и 
кооперативы по правилам обя-
заны будут несколько лет уве-
личивать объёмы производства, 
а также создать новые рабочие 
места.

Все подробности о том, как 
получить поддержку, разме-
щены на сайте Министерства 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
Кузбасса в разделе «Деятель-
ность» – «Меры государствен-
ной поддержки». А помочь при-
нять участие в конкурсном 
отборе на получение господ-
держки или в целом развить 
хозяйство могут специалисты 
Центра компетенций в сфере 
сельскохозяйственной коопе-
рации и поддержки фермеров 
Кузбасса. Он работает в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной пред-
принимательской инициативы». 
Обратиться к профессионалам 
можно за получением 35 видов 
услуг, направленных на разви-
тие фермерства и кооперации. За 
семь месяцев текущего года ко-
личество оказанных услуг уже 
превысило 600.

«Для того чтобы принять уча-
стие в конкурсном отборе на по-
лучение того или иного гран-
та, необходимо представить 
бизнес-план, в котором будет 
подробно расписано развитие 
фермы или кооператива на бли-
жайшие пять лет. Мы помогаем 
потенциальным грантополуча-
телям его составить», – проком-
ментировала директор Центра 
Татьяна Макаренко.

В итоге 47 граждан, которым 
специалисты Центра оказали 
помощь в составлении бизнес-
плана, заявились на конкурсный 
отбор. Среди них 36 желающих 
получить грант «Агростартап», 
восемь владельцев семейных 
ферм и три кооператива. Напом-
ним, за 2020 год благодаря по-
мощи специалистов Центра ком-
петенций 20 предпринимателей 
получили грантовые средства.

Алена Смирнова.

ŐаядŴый огородник из œемерова риźкнżŴ Ÿревратитƅ żвŴеƀение вźей źвоей ůизни в ŸриŪыŴƅное 
деŴо� ŋƀераƁний źадовод�ŴƇŪитеŴƅ Ÿоźтиг оźновы агроŪизнеźа и открыŴ ягоднżƇ Žермż 
ŪŴиз деревни ŗźиновка

 Ǔоть ǥемляника садовая и ка-
приǥная� но уǤ оȰень вкусная да 
полеǥная.

 Ǖтобȴ вȴрастить ǳороȱий уроǤай� нуǤно поǥаботиться и о бла-
годатной поȰве. 
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 Фото Федора ƿаранова.

Ōерои� которыž мы не замеƀаем

͋е͵та 
о ͨресле ͳуͣруͨа

– Никита, знаю, что у вас 
несколько высших образова-
ний…

– Я окончил четыре вуза: ма-
стерскую Леонида Хейфеца в ГИ-
ТИСе, магистратуру в школе-сту-
дии МХАТ, Тюменский институт 
культуры, и недавно я окончил 
Московскую высшую школу со-
циальных и экономических наук. 
Мы сейчас делаем проекты. Мне 
было интересно, как функцио-
нируют проекты, как управлять 
ими. Это был хороший кейс для 
дальнейшего главного режиссёра 
или худрука театра, ведь все мо-
лодые режиссёры мечтают о сво-
ём театре.

– Мечта пока не сбылась?
– Нет. Есть предложения, но 

это, как мне кажется, очень от-
ветственный шаг. Нужно быть 
готовым взять театр в текущей 
ситуации и понимать, что ты вы-
везешь его.

– Складывается такое впе-
чатление, что сегодня многие 
режиссёры, напротив, стре-
мятся приехать, деньги зара-
ботать и уехать.

– Мне повезло. Я поработал 
штатным режиссёром в Красно-
ярском ТЮЗе два года. После это-
го у меня появилось чувство от-
ветственности. Ты приезжаешь 
в город, в котором тебя все уже 
знают, и не так просто выпустить 
что-то безответственно. Ты зна-
ешь местный контекст, проблем-
ное поле города, и ты начинаешь 
с ним работать. Я начинаю рабо-
тать с труппой, что немаловажно. 
Появляется желание раскрывать 
каждого артиста. Бывает, что си-
дит замечательный артист, а его, 
может быть, никто и не видит. 
Хочется узнавать проблемы теа-
тра вообще, хочется совать свой 
нос везде и помогать, чувство-
вать свою нужность как проек-
тировщик, как руководитель, как 
генератор идей. Ты можешь этот 
театр создавать.

͉оͪеͣͧя с ͻлеͪентаͪͧ 
ͳоррора

– Никита, почему выбрали 
кемеровский театр для поста-
новки «Горки»?

– Вы так говорите, будто это 
я выбираю театры. Сейчас пока 
театры выбирают меня. От не-
которых предложений стараюсь 
отказываться или переносить 
на более поздние сроки. Дого-
вориться с театром о постанов-
ке – работа, ничего не стоящая, в 
сравнении с тем, что потом пред-
стоит театру и мне сделать. До 

премьеры полгода, за которые 
ещё нужно придумать проект.

– Поделитесь режиссёрским 
видением пьесы Житковского.

– Она сегодня с успехом идёт 
во многих театрах. Она свежая, 
но уже проверенная. В ней есть 
то, о чём давно мечтал современ-
ный театр, это комедия. Обычно 
современная драматургия чаще 
затрагивает острый социаль-
ный контекст. Молодым амби-
циозным драматургам интерес-
но поднимать глобальные темы. 
Однако тут это ещё и смешно сде-
лано. Алексей эту пьесу написал, 
когда посмотрел у жены чаты из 
детского садика. Вдруг возника-
ет тема героя, которого мы не ви-
дим. Герои среди нас – это герои, 
которых мы часто даже не заме-
чаем. Они ходят с нами в один 
и тот же магазин, ездят одним 
и тем же транспортом. Мы уве-

рены, что весь груз этой жизни 
сошёлся на нас. В то время как 
вокруг есть люди, которые за-
нимаются нужным и важным. В 
данном случае автор берёт вос-
питательницу детского сада, 
только что пришедшую из пед-
колледжа, и смещает фокус на 
маленького человека. У Чехова в 
«Чайке» есть фраза «описать бы 
в пьесе и потом сыграть на сцене, 
как живёт наш брат – учитель». 
Житковский написал про то, как 
живёт воспитатель детского сада. 
Она сталкивается, казалось бы, 
с понятными вещами: системой, 
бюрократией, нормативами, ак-
тами, бумажками, волокитой, ру-
тиной. Это пьеса про то, как ге-
рой преодолевает рутину.

– Считаете, это запрос вре-
мени?

– Да. Театр отражает действи-
тельность. Мы тоже сталкиваем-
ся с тем, что мы хотели бы зани-
маться только творчеством, но 
занимаемся и бытом, и пробле-
мами, и финансами, и бюрокра-
тией. В идеальном мире учитель 
должен учить детей, врач дол-
жен лечить пациентов, и всё. Мы 
разбиваемся об рутину. У нас это 
показано в жанре комедии, но с 
элементами хоррора и трилле-
ра. Героиня говорит о том, что 
ей снятся страшные сны, жизнь 
превратилась для неё в ад. Рути-
на довела её до нервного срыва.

– Получается, это спектакль 
для всех?

– Нельзя говорить о том, что 
какой-либо проект для всех. Мо-
жет, это для молодых людей, 
пришедших в профессию и стал-
кивающихся лоб в лоб с повсед-
невностью. Может, для людей, 
которые уже через это прошли. 
Мы все понимаем, как мелкие 
проблемы могут становиться 
для нас вопросом жизни и смер-
ти.

– Кемеровские реалии по-
влияли на видение пьесы?

– Да. В Нижневартовске, где пи-
салась эта пьеса, все заняты неф-
тью. У нас история о жизни шах-
тёрского города. Мне показалось, 
для усвоения пьесы уголь будет 
ближе, поэтому здесь выезжает 
грузовичок с углём, а не бензовоз.

͒сͭеͳ ͭроверяется 
ͦрͧтелеͪ

– Как вы оценили труппу 
театра и его оснащение?

– Для талантливой труппы не 
хватает технического оснаще-
ния, во многих театрах есть та-
кая проблема. Наверное, мож-
но было бы сделать обновление. 
Всё это очень дорого, театраль-
ная техника устаревает за не-
сколько лет. Например, если вы 
заказали свет в театр, через пять 
лет нужен уже другой. Сделать 
полный апгрейд стоит 300 мил-
лионов рублей.

– Используете ли вы совре-
менные технические реше-
ния в вашей «Горке»?

– Современные приёмы – это 
не технологии, а мышление и 
некая интонация. Можно и с 
технологией консервативный 
ретроградский спектакль сде-
лать. Я бы не сказал, что «Горка» 

– ультрасовременный спектакль. 
Это хорошая пьеса, её нужно 
классно мизансценировать.

– Можно сказать, что полу-
чилось?

– Посмотрим. Дело в том, что 
рождение спектакля происхо-
дит в момент встречи со зрите-
лем. Именно поэтому я часто 
приглашаю зрителей на репети-
цию. Мы проверяем реакцию: те-
плее или холоднее становится им 
и нам? Они слушают или теряют 
внимание? Это важные моменты. 
Это не совсем общение, зрители 
не имеют права голоса, но они 
становятся для меня камерто-
нами, чтобы не лгать. В Кемеро-
ве мы летом делали такое. Было 
два этапа постановки. Первый 
этап закончился тем, чтобы мы 
сыграли пьесу от начала до кон-
ца без декораций, без костюмов, 
а только с элементами реквизита.

– Вы уедете после премье-
ры, и постановка начнёт са-
мостоятельное существова-
ние. Не переживаете?

– Есть чёткая режиссёрская 
партитура, её соблюдают по-
мощники режиссёра. Они после 

каждого спектакля мне отчиты-
ваются. Существуют методики в 
контроле спектакля, элементар-
но по хронометражу. Он может 
затянуться или сократиться, но 
спектакль идёт так, как ты его 
запланировал. 

– Премьера пройдёт. Хоте-
ли бы приезжать в Кемерово 
снова?

– У меня есть несколько го-
родов, в которые я очень часто 
возвращаюсь, Кемерово один 
из них. Первый раз я приехал 
сюда, когда гостиница «Томь» 
была ещё гостиницей «Томь», а 
не пятизвёздочным оте лем. Те-
атр «Встреча» проводил фести-
валь «Встречное движение», мы 
на него привозили спектакль 
«Соня» ещё во времена студен-
ческого театра. Потом была по-
становка «Летние осы кусают 
даже в ноябре» по пьесе Ивана 
Вырыпаева, которую мы делали 
в драмтеатре года четыре назад. 
У меня много друзей из Кемеро-
ва. Мне бы хотелось продолжить 
дальнейшее сотрудничество.

ƽеседовала 
ǉадеǢда ƽоǥǦова.

В предстоящие выходные Кемеровский театр для детей и молод˸жи 
порадует зрителей премьерой спектакля �ˤорка� по нашумевшей пьесе 
современного драматурга из ˨ижневартовска ˢлексея ʯитковского. В 
шорт-листы ˉестивалей молодого театра �ˤорка� вошла как смешное 
и грустное повествование о воспитательнице детского сада, которая 
пытается остаться человеком среди жизненного абсурда. Для постанов-
ки в Кемерово прибыл уже успевший громко заявить о себе ��-летний 
режисс˸р из Т˒мени ˨икита Бетехтин. О сво˸м видении героического в 
обычном человеке в условиях кемеровских реалий он рассказал в бесе-
де с нашим корреспондентом.

// для справки

Никита Бетехтин с 2����го по 
2��6 год руководил Ȩюменским 
молодȴжным театром «Буриме». 
Ɂчастник творческих лаборато�
рий в Новочеркасске, Рязани, 
Ȣоскве. 
ȧреди режиссȴрских работ� 
«ȟроза» �ȧтудия 2ͮ�й ряд, Ȣо�
сква, 2��ͮ�, «֩ес» �драматиче�
ский театр Ȟосточного воен�
ного округа, Ɂссурийск, 2��6�, 
«)+�'$» �Ʉкола современной 
пьесы, Ȣосква, 2��6�, поста�
новки в ɂентре им. Ȟс. Ȣей�
ерхольда «Ƀȴрная коробка» и 
«Рождество». ȧпектакль «ȟроза» 
– лауреат Ȣеждународного мо�
лодȴжного фестиваля «Ⱦивые 
лица» �приз «ȿа лучшую режис�
суру», Ȩюмень, 2��6� и  
"/ Ȣосковского фестиваля «Ȣо�
сковская обочина» �«֩учший 
спектакль», Ȣосква, 2��6�.
Ȟ 2��� году принимал участие 
в ֩аборатории актуальной дра�
матургии и режиссуры «Ȟешал�
ка. Подрост.ͱD». ȧ 2��� года ре�
жиссȴр ȡрасноярского ȨɊȿа.
Бетехтин – обладатель госу�
дарственной стипендии ȧоюза 
театральных деятелей Рȩ �Ȣо�
сква, 2��6�.

// кстати 

Ƚиректор Ȩеатра для детей и 
молодȴжи г. ȡемерово ȟри�
горий ȿабавин рассказал, как 
удалось привлечь талантливого 
режиссȴра Никиту Бетехтина�
«Никита написал мне первый. 
На почту театра ежедневно 
приходят предложения от раз�
ных режиссȴров. Ȟ качестве 
этих предложений я как дирек�
тор обязан сомневаться. Обыч�
но так не работают. Обычно я 
звоню знакомому известному в 
России театральному критику 
и говорю� «Посоветуйте инте�
ресного молодого режиссȴра». 
Однако я видел работы Никиты 
в драмтеатре, в ȡрасноярском 
ȨɊȿе два года назад. Ȟидимо, 
Никите тоже кто�то рассказал 
про наш театр. ɉто было некое 
обоюдное движение навстречу 
друг другу».
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  Фото органиǥации ветеранов Тайги.

// фестиваль

Őвżƀи� гармонƅ�  
играй� mговорżƁеƀка}�

// наши путешествия

// отклики

Казалось бы ещё вчера мы посту-
пили на первый курс исторического 
факультета Кемеровского государ-
ственного педагогического инсти-
тута (ныне КемГУ). Но уже прошло 
50 лет, как мы стали студентами-
историками. Последняя встреча од-
нокурсников была в июле 2015 года. 
А в июне этого года состоялась не-
забываемая встреча в городе Сочи 
с однокурсницей Ольгой Гришуни-
ной – Дьяковой.

Встреча прошла в центре горо-
да-курорта Сочи. Оля провела для 
меня, жены Нины и внучек очень 
интересную экскурсию по истори-
ческим местам. Мы узнали, как соз-
давалась Черноморская береговая 
линия, состоящая из военных укре-
плений, предназначенных для охра-
ны прибрежных территорий.

Оля рассказала, как Сочи возник 
21 апреля 1838 года в форме воен-
ного поселения, строились форты 
Александрия, Лазаревский и Голо-
винский, на месте которых сейчас 
находятся посёлки Лазаревское и 
Головинки. В начале XX века в го-
роде началось строительство здрав-
ниц, санаториев, которые работают 
и по настоящее время.

Становление и развитие Сочи 
можно разделить на три периода: 
дореволюционный, советский и со-
временный.

Наиболее интенсивное развитие 
город Сочи получает в современ-
ной России. В нём проходят меж-
дународные и всероссийские куль-
турные и спортивные мероприятия. 
Особо выделяются крупные спор-
тивные объекты, в их числе стади-
он «Фишт», крытый зимний дворец 
«Айсберг» и другие, которые были 
построены к Зимним Олимпийским 
играм в феврале 2014 года. В городе 
также проводились матчи чемпио-

ната мира по футболу в июне-июле 
2018 года, автогонки «Формулы 1» в 
2015-2020 годах. 

Ежегодно здесь проводятся му-
зыкальные конкурсы, в частности, 
«Новая волна». Этим летом Сочи 
посетили много известных эстрад-
ных исполнителей. Так что история 
Сочи продолжается. Здесь можно 
отдохнуть, познакомиться с про-
шлым, а жители готовы встречать 
гостей из разных уголков России.

На память о встрече мы сдела-
ли фото у памятника «Якорь и пуш-
ка», сооруженного на верхней на-
бережной Сочи в честь победы 
доблестных русских воинов в Рус-
ско-турецкой войне 1828-1829 гг. и 
присоединения Черноморского по-
бережья к России.

М.М. ǆислȶǦов� 
доǦтор политиȮесǦиǱ наǯǦ�
выпǯсǦниǦ историȮесǦого  

ǰаǦǯлȳтета ǆемƿǏ ���� года.

͂ ͍Д͍͌͋ ͏͈͑͋ͅ ͈͇͈͆͌  
͐ ͏͈͍͍̓͌͋ͅ
Ветеранские организации Кузбасса не 
оста˒тся в стороне от важнейших со-
бытий, которые происходят в области. 
ˬвоими мыслями они делятся на стра-
ницах газеты. Одним из таких  
мероприятий стала прямая линия,  
котору˒ пров˸л губернатор Кузбасса 
ˬергей ʴивилев. 

НИНА ПАВЛОВНА НЕВОРОТОВА, председатель 
Кемеровской региональной организации 
ветеранов:
« была в числе приглашȴнных в зале, отку-
да губернатор ȧ.Ƞ. ɂивилев вȴл прямую ли-
нию с кузбассовцами. Особо хочу отметить, 
что должным образом оценено то, что ȡуз-
басс вошȴл сразу в несколько федеральных 
программ. ɀ результаты этого вхождения 
мы видим воочию по меняющему облику 
наших городов. Показательно и то, как гу-
бернатор глубоко интересуется историей 
нашего края. А это стимулирует и жителей 
региона больше интересоваться ею. Ȟ связи 

с этим заметен рост обращений в архивы  
и посещений библиотек».

СВЕТЛАНА ГЕОРГИЕВНА САЖНЕВА,  
заслуженный учитель РФ:
«Понравилось, что губернатор хорошо вла-
деет цифрами, которыми широко опериро-
вал в ходе прямой линии. ȿнает острые во-
просы в городах. Ȫотя многие из них были 
в большей степени адресованы мэрам. Он 
вызывал их с тем, чтобы они отвечали жите-
лям. Ȟ последние годы много строят в реги-
оне. ɉто грандиозные сооружения, которые 
останутся нам, нашим детям. Ȣного уделя-
ется внимание школам».

АНТОНИНА АНДРЕЕВНА БОЯРСКАЯ,
ветеран журналистики Кузбасса:
«ȡогда обɗявили о том, что будет прямая 
линия губернатора, мне, естественно, захо-
телось посмотреть еȴ трансляцию. Понрави-
лось, как губернатор очень чȴтко формули-
ровал ответы. ɀ сразу были видны действия. 
Ȫотелось бы поблагодарить губернатора 
ȧ.Ƞ. ɂивилева и его команду за то, что дела-
ют в ȡузбассе».

͂͐͑͏͖̀ͅ ̓ͅ͏͍͞  
͌̀ ͏͍Д͈͌ͅ
Кузбассовцы, особенно л˒ди старше-
го поколения, широко откликнулись на 
приезд на родину дважды ˤероя ˬо-
ветского ˬо˒за, ˤероя Кузбасса, л˸т-
чика-космонавта первого отряда кос-
монавтов ˬˬˬ˫ Бориса Валентиновича 
Волынова на торжества, посвящ˸нные 
открыти˒ памятного сквера и экспо-
зиции �Зв˸здная слава Прокопьевска�, 
состоявшиеся в аэропорту имени Бори-
са Волынова.

А.Г. ЕВДОКИМОВ,
председатель Юргинского городского 
совета ветеранов:
«Б.Ȟ. Ȟолынов – из когорты первопро-
ходцев в освоении космоса. Ȟнимание, 
которое кузбассовцы оказывают своему 
земляку сегодня, – это дань уважения в 
память о его подвиге. Под его командо-
ванием впервые была осуществлена сты-
ковка с другим космическим кораблȴм. ɀ 
мы гордимся, что Борису Ȟалентиновичу 

было присвоено звание ȟероя ȡузбасса. 
Памятный сквер и бюст Б.Ȟ. Ȟолынова на 
территории аэропорта его имени – это за-
мечательное место, которое может много 
рассказать об освоении человеком кос-
моса.

В.П. КОЛОМНИКОВА,
руководитель пресс-центра  
Анжеро-Судженского  
городского совета ветеранов,  
заслуженный учитель РСФСР: 
«Борис Ȟалентинович Ȟолынов – достой-
нейший человек. ȟеройÐ ȡажется, совсем 
недавно мы восхищались его подвигами. 
ȿамечательно, что памятник ему поставили 
при жизни».

Ȣедик А.ɀ. Ȟеселов откликнулся  
из Ȣосквы. Бывший кемеровчанин давно 
проживает в столице. ȧ ȟероем космоса 
его связывают много лет дружеские узы. 
А.ɀ. Ȟеселов трудился лечащим врачом в 
ɀнституте медико�биологических проблем 
Ȣинздрава ȧȧȧР, где и познакомился со 
своим земляком.

В августе во Дворце культу-
ры Тайгинского городского 
округа прош˸л восьмой От-
крытый городской ˉестиваль 
�ʱграй, гармонь л˒бимая��, 
в котором приняли участие 
лучшие гармонисты из Про-
копьевска, Кемерова, Тайги, 
Кемеровского, ʱжморского, 
ʽйского, ʽшкинского муни-
ципальных округов.

Это мероприятие проводится в Тайге 
ежегодно накануне Дня города начиная с 
2013 года. Организует его городской совет 
ветеранов и Дворец культуры Тайгинского 
городского округа. Возрождение и сохра-
нение народных традиций, выявление но-
вых талантливых исполнителей народной 
музыки, творческое общение, обмен опы-
том – вот то, ради чего собираются на му-
зыкальном празднике гармонисты.

В этом году Тайге исполнилось 125 лет. 
Концерт такого уровня исполнителей стал 
замечательным подарком для жителей го-
рода и гостей-ветеранов из других террито-
рий, которые приехали поддержать своих 
артистов. Восторженные аплодисменты за-
служили все исполнители, большинство из 
которых являются победителями и дипло-

мантами городских, региональных и меж-
дународных конкурсов. Щедрый и с широ-
ким российским размахом музыкальный 
праздник подарили зрителям гармонисты: 
братья Александр и Геннадий Сидоровы из 
Прокопьевска, талантливая семья из п. Яя 
Анатолий и Анастасия Арышевы, музыкан-
ты-виртуозы Александр Никитин из Кеме-
рова, Дмитрий Ивасишин из села Елыкае-
во Кемеровского округа, Андрей Армашов, 
Александр Буков, Владимир Свежинкин 
из Ижморского округа, Юрий Карнаухов 
и Геннадий Ежов из города Тайги, Валерий 
Заведяев из Яшкинского округа.

Для приехавших в Тайгу ветеранов так-
же была организована обзорная экскурсия, 
которую провели сотрудники городско-
го исторического музея. Кузбасские вете-
раны узнали Тайгу не только как крупную 
железнодорожную станцию, но и познако-
мились со многими её достопримечатель-
ностями: с памятниками Кедровой шишке, 
Тайгинскому железнодорожнику, с Юби-
лейным парком...

По завершении фестиваля «Играй, гар-
монь любимая!» от администрации города 
его участникам были вручены специаль-
ные дипломы и памятные подарки, а гар-
монисты порадовали зрителей совместной 
игрой и музыкальными импровизациями.

Ǌ.ƾ. ƽаноǦина� 
председателȳ оǝȰественноǥ 

органиǣаȭии ветеранов ǎаǥгинсǦого  
городсǦого оǦрǯга.

ŖезаŪываемая 
вźтреƀа в Śоƀи
Позади лето, и наши ветераны делятся 
с читателями своими впечатлениями о том,  
как они отдохнули.
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 Ǎаȱа с сестрой ǏнеǤаной. ǈаǤдȴй ǋовȴй год всю Ǥиǥнь он 
ǥагадȴвал одно ǥаветное Ǥелание  Ǆить�

mŏőśť ȟ 
ŚŠŉŚśťŎ� 
Ÿоймите вźе���}

Кузбассовца Павла Корча-
гина, появившегося на свет че-
тырёхглазым, слепым, знали не 
только в России.

С ним, имевшим также не-
обычные способности, больше 
всего связывали зашифрован-
ные слова болгарской слепой 
провидицы Ванги перед смер-
тью – что появится её преем-
ник, в России, в Сибири. И было 
уточнение из других источни-
ков, что дар у сибиряка откроет-
ся в 25-26 лет. Но пандемия за-
брала 26-летнего Пашу...

Что он выдержал и что, пока 
пандемия всё ещё в силе, оста-
вил нам после смерти?.. Эта 
история – героическая и зага-
дочная – Павки Корчагина XXI 
века...

 

¢͌ͧͨогͣ а�¡
– Нашего Паши. Больше. Нет, 

– говорит мне, плача, мама, и ее 
голос уже много дней не звучит.

Она поясняет: сорвала кри-
ком «Не-е-т!», когда ей позво-
нили из ковидария, сказали, что 
«Корчагин Павел Алексеевич, 
6 апреля 1995 года рождения, 
умер 20 июля 2021 года в 10 ча-
сов 20 минут».

Потом у Надежды Корчаги-
ной была надежда, что ошибка. 
Съездили. Нет.

Потом были сборы, проща-
ние, последний путь, неожи-
данно частью совпавший с лю-
бимым Пашиным автобусным 
маршрутом. Он всегда любил 
кататься по родному Белову на 
«однёрке», выпросив в спутники 
кого-нибудь из родных и пред-
ставляя себе далёкое путеше-
ствие, и всегда так сиял, что все 
вокруг ему улыбались.

Но это последнее «путеше-
ствие» было в венках и слезах. И 
началось оно с района Треуголь-
ника, с подъезда к снесённому 
родному бараку. Там, в 1990-х, 
всё однажды и здорово начина-
лось...

Сказочно, как... в индийском 
фильме.

18-летняя Надя была влюбле-
на в кино Болливуда и мечтала о 
любви-сказке.

– И все парни вокруг знали, 
мой идеал – актёр Митхун Ча-
краборти. Никого похожего во-
круг не было, и замуж я в 18 лет 
не собиралась, – рассказывает 
Надя.

Но «тоже не Митхун, но...», 
приезжий парень, влюбившись 
в девушку, добился внимания 
измором. И поддержал её мечту. 
Пообещал: поженятся, поднако-
пят, съездят в Индию.

И дальше складывалось по-
русски и... по-болливудски... За 
неделю до регистрации дорогу-
щее, с трудом купленное жени-
хом (помните, в 1994-м какие 
были задержки зарплат) свадеб-
ное платье пропало.

Невеста в другом выходить 
замуж не захотела. Жених укра-
денное платье по городу нашёл, 
выкупил за вообще бешеные 
деньги.

И свадьба – была. Надя даже 
в сари станцевала танец Гиты из 
фильма «Зита и Гита». И это был 
сюрприз. И муж за то, КАК смо-
трели на неё мужчины, дал Наде 
пощечину и с одним из гостей 
подрался. Его тут же женщины 
остудили, сунув под ледяную 
струю рукомойника. Он попро-
сил у Нади прощения, и она про-
стила.

Но белое сари – в Индии сим-
вол одинокой судьбы. Надя это 
знала. Но сари-то было не насто-
ящим, на основе свадебного пла-
тья, просто затянутого тюлем?...

Но прошло время. Она ста-
ла ждать первенца. На УЗИ ей 
сказали про дочку. Но живот 
был большим, и Надя мечтала о 
двойне, в её роду были двойняш-
ки.

– Имена двойне выбрала – Рат-
ха и Радж или Радж и Митхун... 
Но в роддоме окончательно ска-
зали: ребёнок всё-таки один, и 
неправильно лежит, и нас обо-
их спасёт только операция... А 
открыла глаза после операции, 
спросила: «Кто?» – «Сын». При-
несли, ...стали говорить что-то 
про глазки. Посмотрела, поце-
ловала. Ни я, ни, думаю, даже 
врач сначала не поняли, на-
сколько проблемы с обычными 
глазками, с вывернутыми века-
ми, без ресниц. А что есть вторая 
пара глаз, под углом, под бровка-
ми, и не видно было, складки и 
складки... Но перед выпиской 
уже одни медики меня поддер-
живали, другие убеждали сына 
оставить. Муж ультиматум по-
ставил: или я с ним, или одна с 
ребёнком. Я сказала: «Никогда 
сына не брошу». (И муж, оставив 
нас, так у сына за всю жизнь про-
щения не попросил...) 

Назвала Надя сына, по Свят-
цам, Павлом. К тому же её мама, 
увидев Пашу, его глаза, сказала: 
«Конечно, это Павка Корчагин! 
Сильное имя – силу даст». (На-
помним, Павка Корчагин – не-
сдающийся советский слепой 
парализованный герой из кни-
ги Островского «Как закалялась 
сталь», хита XX века, писателя 

– тоже ослепшего, парализован-
ного и не сдавшегося.)

...А потом... Дома глаза малы-
ша гноились ужасно.

– И состояние в два месяца 
стало критическим – гной мог 
пойти в мозг...

Мама бросилась с Пашей в 
областную «глазную» больницу. 
Михаил Пронин, заслуженный 
врач России, доктор медицин-
ских наук, и Елена Громакина, 
доктор медицинских наук, уда-
лили лишнюю пару глаз, с длин-
ными ресницами и недоразви-
тыми глазными яблоками.

Потом много лет москов-
ские хирурги делали операции 
по пластике век и ставя глазные 
яблоки на место. Но Паша, рож-
дённый слепым, так и не видел.

А подрос ещё, и мама напи-
сала в отчаянии Путину – о том, 
что сделано медиками всё воз-
можное и они от Паши отказа-
лись. Но помогите найти вра-
ча-новатора. И пришёл ответ из 
Москвы, их с Пашей соединили 
с уфимским хирургом Эрнстом 
Мулдашевым. И в 2009-м Мул-
дашев сделал серию операций, 
и Паша стал немного видеть! И 
много лет профессор лечил его 
своим препаратом из стволовых 
клеток... И Паша окончил обыч-
ную школу!

И так каждый год он ездил с 
мамой в клинику Мулдашева. 
Доктор, добившись 10 процен-
тов зрения, было, поднимал его 
даже до 20... А к осени 2021-го 
вообще обещал новый свой пре-
парат, который ещё лучше помо-
жет!...

...И Мулдашев подтвердил ма-
мину версию о том, что приро-
да планировала двойню, но про-
изошёл ещё в начале сбой, и так 
и родился малыш с глазами сво-
ими и брата. (И у Паши – волосы 
двух цветов и на ногах – лишний 
комплект вен.) И он, профессор, в 
том числе серьёзно увлекающий-
ся сверхъестественным, не раз 
говорил: у Паши, уникума, очень 
развита интуиция и могут рас-
крыться способности пророка...

– А необычный дар сына я с 
раннего детства знаю, – тоже де-
лилась Надя. – Он же всегда хо-
дил,... обходя препятствия. Сни-
мал боль, прикоснувшись. И 
всегда нашей семье предсказы-
вал ближайшее будущее...

И семейную болливудскую 
историю Паша счастливым кон-
цом в 2017-м завершил. Они с 
сестрой написали в Индию сце-
наристу, режиссёру, актёру, про-
дюсеру Гхаи, рассказали о семье, 
о любви к Индии, о четырёхгла-
зом младенце, о предательстве, о 
надежде и победе. И так русский 
сюжет попал в архив Болливуда 

и, быть может, ляжет в основу 
нового фильма...

...Но жизнь всё-таки не кино.
Грянула пандемия, ковид пе-

реписал счастливый конец.

͎реͣ͵увствͧе
...В 2020-м, с началом панде-

мии, весь мир боялся. Паша – 
нет. Он пророчески говорил, что 
человечество справится.

И был спокоен в ноябре  
2020-го, заболев пневмонией, не 
ковидной.

– Но с Нового 2021 года в нём 
поселилось предчувствие его 
близкой смерти, – делится мама. 

– Кстати, я тогда впервые в жиз-
ни спросила, что загадал в Но-
вый год... Ответил: «Жить. По-
жить подольше. Я всегда это 
загадываю».

– И как Паша прожил эти пол-
года?!

– Словно прощаясь и стараясь 
успеть всё. С весны стал гово-
рить: «Мам, я скоро умру...»

В тетради стал часто писать 
цифры 7, 8, 9... и 9,7 и не мог это 
объяснить. (И рядом сокращен-
ное «Б. РАБ», верно, «раб бо-
жий», как принято писать на па-
мятниках. – Авт.)

...И с 8 на 9 июля (7-й месяц!) 
Паша заболел.

– Врач поставила диагноз ОРЗ. 
Потом добавились межребер-
ные боли и ещё куча лекарств... 
Потом очередной рентген пока-
зал подозрение на пневмонию, 
стал трудно дышать, «скорая» 
забрала Пашу. Через сутки сын 
умер.

...В субботу было 40 дней – без 
него. Мама, сестра в горе дер-
жатся воспоминаниями.

А ещё мама вдруг поняла. Зда-
ние ковидария, его второй этаж, 
где лежал Паша... Это же...

– Паша умер в том же здании, 
где... и родился. И, возможно, в 
той же реанимационной палате 
на втором этаже, где его 26 лет 
назад спасли, – плачет Надеж-
да. – ...Он родился не таким как 

все, у него был особенный орга-
низм. И сын жил вопреки. Пере-
нёс десятки операций... Я как-
то подсчитала – мы с Пашей лет 
15 в больницах провели!... А за-
чем он приходил в наш мир? Он 
прошёл через столько боли и ис-
пытаний, но показал всем, как 
ценна жизнь, как можно жить и 
бороться. Мы все учились на его 
примере жить. Мы закалялись 
вместе с ним... Павка Корчагин 
из книги в XX веке был в СССР 
примером мужества. А мой Пав-
ка стал примером для XXI века...

...И я, слушая маму, тоже 
вспоминаю наши с ним за годы 
встречи. Особенно одну. Вечер. 
Он после первого лечения у Мул-
дашева. Три недели, как учится с 
приходящим учителем по обыч-
ному «Букварю» (а не по учебни-
ку для слепых).

Я жду и не жду чуда. Паша 
почти лежит на парте, склонив 
голову набок. И так, выворот-
но,... начинает читать вслух по 
слогам! Сверяю – верно! И меня 
подбрасывает буря чувств! И вот 
мы, взрослые, уже все бегаем во-
круг, обнимаясь и его обнимая! 
Видит! Впервые видит и читает... 
Да, в его жизни были трудные, 
с болью, но и были счастливые: 
победные и обычные, с мамой по 
городу за ручку или же на празд-
нике с большой роднёй, – дни. 
Он любил ВСЕ ДНИ. И остал-
ся всем нам его не раз по жизни 
звучавший, а теперь – выходит, 
последний наказ: «Вы только 
живите... И радуйтесь каждому 
дню...» И его частые слова – про 
пандемию: «Она пройдёт...»

Ǉариса МаǦсименǦо.
PS. Через несколько дней по-

сле похорон Паша приснился 
маме. Он сказал, что живой, и 
на голове его – след от кисло-
родной маски, но Паша был во 
сне не 26-летним, а словно... лет 
12. И был зрячим! «А ещё над го-
ловой его был круг, свет золо-
тистый, тёплый, – рассказывает 
мама. – Наверное, сын стал ан-
гелом?...»

Ŧто завещание единźтвенного в řоźźии и мире ƀеŴовека�  
роůдƉнного ź ƀетырƅмя гŴазами� много Ŵет ŪоровƁегоźя 
за ůизнƅ и żмерƁего от коронавирżźа���
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ŜƀеŪный год Ūез крика

 Фото автора.

– Анна, сегодня был первый 
полноценный учебный день у 
школьников. Но многие ещё 
растеряны: лето «внезапно 
закончилось». И это касается 
не только первоклашек. Как 
сгруппировать ребёнка перед 
новым учебным годом?

– Обсудите вместе новый ре-
жим дня, время для уроков, 
предстоящие предметы в школе, 
кружки, которые ребёнок соби-
рается посещать. Может казать-
ся, что это очевидные вещи, но 
очевидны они только для вас, а 
для детей каждый новый учеб-
ный год – это всё по-новому. По-
интересуйтесь у своего учени-
ка – с какими чувствами он ждёт 
учёбу, не испытывает ли страхов 
или каких-то тревог. Не крити-
куйте и не отмахивайтесь, что 
это все «ерунда». Выслушайте 
внимательно, поддержите, пред-
ложите варианты решений. Если 
до начала учебного года пого-
ворить не удалось, сделайте это 
прямо сейчас.

Не формируйте негативных 
ожиданий. Когда с начала авгу-
ста ребёнок начинает слышать 
слова вроде: «Готовься, скоро 
контрольные, надо подтянуть-
ся, повтори старые темы, рас-
слабляться в этом году нельзя...» 

– его охватывает тревога. И од-
новременно лень, поскольку 
тревожно-негативный настрой 
даже у взрослых способен забло-
кировать всякий интерес к ново-
му и стремление к достижениям.

Прозвучит банально, но по-
зитивный настрой работает го-
раздо лучше. Не пугайте школь-
ника. Лучше расскажите ему, 
какие новые и интересные пред-
меты ждут его в предстоящем 
году. Например: «Начинается 
иностранный язык? Это здоро-
во – ты сможешь разговаривать 
по-английски. На химии в этом 
году вас научат проводить хи-
мические опыты, это очень ув-
лекательно. Буду рада обсудить 
с тобой «Капитанскую дочку», 
там такая трогательная история 
любви!»

– Нужно ли помогать 
школьникам с уроками и как 
это сделать безопасно для 
всех?

– Тот факт, что помощь в вы-
полнении домашнего задания 

вызывает у большинства роди-
телей раздражение – нормально. 
Родители уже отучились, выпол-
нили все свои домашние зада-
ния и уроки. Этот этап в жизни 
пройден. Конечно, нет желания 
снова его проживать. Кому это 
понравится? Поэтому некото-
рые мамы и папы игнорируют 
домашнюю работу детей, считая, 
что они сами должны выполнять 
свои задания. Есть такие роди-
тели, которые проходят курс с 
1-го по 11-й класс, заново изу-
чая законы физики, формулы и 
правила русского языка, чтобы 
помочь своему ребёнку. Но оба 
подхода неверны.

Расскажу несколько спосо-
бов, которые помогут вам, роди-
телям, помогать с уроками, если 
требуется, и сохранить эмоцио-
нальную стабильность. Задача 
родителя – научить ребёнка вы-

полнять домашние задания, а не 
делать это за него. Поэтому пер-
вый шаг – это дать возможность 
ребёнку самому справиться с 
уроками. Пусть попробует сде-
лать это самостоятельно, а вдруг 
получится? Скажу даже боль-
ше, получается у большинства 
первоклашек, не говоря о более 
старших учениках. Некоторым 
нужно только помочь органи-
зовать сам процесс: усадить за 
стол, выделить время на домаш-
ку и проверить выполненные за-
дания. Старшеклассники уже 
могут весь процесс выполнения 
уроков организовывать само-
стоятельно.

Когда реально нужна роди-
тельская помощь? Когда он не 
понимает задания, медленно 
усваивает новые темы, не мо-
жет сосредоточиться (сам себе 
мешает), может сидеть за уро-
ками до ночи. И когда сам про-
сит вас о помощи. Ни в коем 
случае, НИКОГДА не делайте 
уроки за ребёнка! Помогать – 
не значит решать задачи и пи-
сать сочинения за своего уче-
ника. Ваша задача объяснить 
то, что непонятно, направить, 
задать вопросы по теме. Если 
для вас это тяжело, вы сами 
не очень понимаете школьную 
программу, тогда наймите ре-
петитора, который будет вы-
полнять домашние задания с 
вашим ребёнком и объяснять 
непонятные темы.

– Какой же следующий 
очень важный шаг?

– А следующий шаг – это 
осознание и принятие отри-
цательных эмоций, связан-

ных с учёбой ребёнка. Честно 
признайтесь себе, что «меня 
раздражает домашка», «мне 
стыдно за плохие оценки», «я 
чувствую себя виноватой, раз 
у меня ребёнок – троечник!», 
«мне страшно, что он ничего не 
добьётся в жизни, будет мести 
улицы в лучшем случае!» и так 
далее. Теперь разрешите себе 
это чувствовать, вы имеете на 
это полное право. Чем сильнее 
подавляете в себе тревожность 
и негативные чувства, желая 
быть «правильным» родите-
лем, тем сильнее этот негатив 
будет проявляться. В один мо-
мент вы очнётесь, лупя своего 
ребёнка. Разрешая себе не чув-
ствовать радости от выполне-
ния уроков с ребёнком, вы не 
становитесь плохим родителем. 
Но зато вы становитесь более 
эмоционально стабильным.

– А если чувствуешь, что 
раздражения не избежать?

– Тогда идите со своим ча-
дом пить чай с конфетками. В 
общем, разрядите обстановку. 
Ещё очень интересный способ 
помочь с уроками – поменяться 
ролями. Задача школьника при-
думать вам вопросы по задан-
ной ему теме, придумать при-
меры и прочие задания. Фишка 
в том, что придумывая вам во-
просы или задачки, ребёнку 
нужно будет изучить нужную 
тему.

Выработайте свой собствен-
ный ритм. Заведите будильник 
на 10-15 минут – это время, в те-
чение которого нужно не отвле-
каясь делать домашнее задание. 
Затем следует сделать пятими-

нутный отдых. И так повторять 
цикл до тех пор, пока вся рабо-
та не будет выполнена. Для под-
ростка цикл можно увеличить: 
30 минут работы / 5 минут от-
дыха.

– Можно ли проработать 
родительскую тревожность, 
связанную с оценками?

– Что важнее: знания или 
оценки? Этот вопрос я регуляр-
но задаю родителям школьни-
ков. И все как один отвечают 

– конечно, знания. А дома глав-
ным вопросом на повестке дня 
стоит «что получил в школе?» 
или «почему 4, а не 5?». Знако-
мо? Предлагаю сместить фокус 
внимания с оценки на знания. 
И в очередной раз, когда ваш 
ученик вернётся домой с уро-
ков, спросите о том, что нового 
сегодня он узнал, что было са-
мым интересным, какие новые 
знания он бы хотел взять себе в 
жизнь?

Помогайте ребёнку спра-
виться с психологической и ор-
ганизационной нагрузкой. Ста-
райтесь чаще разговаривать со 
своим чадом. Интересуйтесь, 
что из новых предметов инте-
ресно, а что вызывает непони-
мание или сложности, кто из 
новых учителей понравился, а 
кто пока не очень. Если поме-
нялся состав класса, обязатель-
но поговорите о том, как скла-
дываются отношения с новыми 
ребятами.

– Как и чем родители могут 
помочь ребёнку в организа-
ции учебного процесса?

– Здесь лучше всего работают 
наглядные расписания. Мож-
но вместе со школьником со-
ставить и повесить на стену та-
бличку-график, которая будет 
показывать, домашние задания 
по каким предметам в какие дни 
недели готовить. А может быть, 
ваши дети так хорошо управля-
ются со смартфоном, что им бу-
дет удобнее и интереснее рас-
планировать своё расписание 
там. Форма не так важна – важ-
но, чтобы ребёнок постепенно 
приучился к самоорганизации и 
планированию. И самое главное 

– вы не только родитель и ребё-
нок-школьник, в первую очередь 
вы – семья! Поэтому обязатель-
но выделите время на отдых и 
радость.

Здорово, если на первые, ещё 
теплые недели сентября у вас по-
лучится запланировать какое-то 
приятное событие. Может быть, 
начало учебного года стоит от-
метить походом в кафе или про-
сто прогулкой в лесу всей семьёй. 
Когда школа ассоциируется у ре-
бёнка только с повинностями 
(ранним утренним вставанием, 
страхом оценок, необходимо-
стью делать уроки), ему трудно 
относиться к учёбе с радостью. 
Гораздо приятнее, если есть по-
зитивные ассоциации: чувство 
взрослости, интерес от откры-
тия нового, гордость родителей 
и новые возможности.

ǋодготовила  
Анна ǎимоȰǯǦ.

Каждый новый учебный год начинается оди-
наково. ˬуета, связанная с поиском ˉормы, 
сменной обуви и букета учител˒. ʶкольники 
снабжа˒тся самой новомодной канцелярией  
и р˒кзаками, а их родители полны надежд  
на отличные оценки и хорошее поведение.  
˨о только ли это важно� ˬегодня мы погово-
рим о том, как избежать стресса от прибли-
жа˒щегося первого звонка и встретить новый 
школьный год с радость˒ и позитивным  
настроем.  
ʱ нужно ли помогать с домашними заданиями, 
оставаясь при этом спокойными и л˒бящими 
родителями� ˢ поможет нам в этом семейный 
психотерапевт ˢнна ˢредакова.

// это интересно

ˢнна
ˢ˫˥ДˢКОВˢ:

«Перед учебным годом на 
своей странице в социаль-
ной сети я провела опрос 
с целью выяснить, с каки-
ми чувствами и ожидани-
ями родители школьников 
ждут сентября в этом году. 
Оказалось, что 46 процен-
тов опрошенных с тревогой 
встречают новый учебный 
год. Большинство роди-
телей «боятся» домашних 
заданий и плохих оценок. 
Регулярно помогают с вы-
полнением домашнего за-
дания своим детям 26 про-
центов родителей, участву-
ющих в опросе, 74 процента 

– делают это только иногда 
по просьбе. Но самое инте-
ресное, что у 64 процентов 
родителей выполнение до-
машних заданий с детьми 
вызывает раздражение. А 
76 процентов честно при-
знались, что даже срыва-
лись на крик и физические 
наказания своих чад во 
время помощи с уроками. 
Остальные 26 процентов 
опрошенных мам и пап ста-
рались подавлять в себе не-
гативные чувства».
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// конькобежный спорт

Ōений меźта
 // спринт-новости

 Ǎреǥидент ǲедерации конькобеǤного спорта ǈемеровской области ǋаталья ǖиве и 
воспитанники спортивной ȱколȴ в ǉǂ  ǈуǥбасс�. Фото ǏǖОǎ ȃ �.

БОКˬ
ˬегодня на мужском чем-
пионате ˫оссии в Кеме-
рове завершится чет-
вертьˉинальная стадия 
соревнований.

Главный турнир отечествен-
ных боксёров впервые проходит 
в столице Кузбасса и Сибирском 
федеральном округе. В Сибири 
и на Дальнем Востоке нацио-
нальные чемпионаты состоялись 
в Ханты-Мансийске (2006 г.), 
Якутске (2007, 2018 г.) и Хаба-
ровске (2013 г.).

Спортсмены оспаривают 
первенство в 13 категориях. 
Не участвуют в соревнованиях 
боксёры, выступавшие на Олим-
пиаде в японском Токио, в том 
числе бронзовый призёр Игр 
Глеб Бакши, представляющий в 
национальной команде Кузбасс 
и Республику Крым.

Завтра, 3 сентября, в спорт-
комплексе «Арена» состоятся 
полуфинальные поединки, 
первая пара полуфиналистов 
выйдет на ринг в 14 часов. Чем-
пионы России будут известны в 
субботу, 4 сентября. Решающие 
бои начнутся в 16.30.

˯ОКК˥ַ  
ˬ ʶˢַБОַ
В пятницу, � сентября, но-
вокузнецкий �˧еталлург� 
в стартовом матче чемпи-
оната Высшей хоккейной 
лиги встретится в ˯ан-
ты-˧ансийске с �Югрой�. 
ʱгра начн˸тся в ��.ͽͽ по 
кузбасскому времени.

Сезон ВХЛ откроют фина-
листы Кубка Петрова-2021: в 
апреле «Металлург» в серии до 
четырёх побед уступил «Югре» 
(1:4). Новокузнецкой командой 
руководил Евгений Попихин, в 
межсезонье его сменил Эдуард 
Занковец.

На старте регулярного чем-
пионата «сталевары» проведут 
ещё два гостевых поединка: 
5 сентября в Тюмени с «Руби-
ном» и через день в Москве со 
«Звездой».

Первый домашний матч 
«Металлург» сыграет на арене 
«Кузнецкий лёд» во вторник, 
14 сентября. Соперник хозяев – 
«Нефтяник» (Альметьевск).

ˮʳТБОʲ
˧еждуреченский клуб 
�˫аспадская� занимает 
второе место в высшей 
лиге чемпионата ˬибир-
ского и Дальневосточного 
ˉедеральных округов.

В очередном туре между-
реченцы одолели на своём поле 
«молодёжку» барнаульского 
«Динамо» – 2:1. В составе хозяев 
дубль сделал Серей Лысков. В 
десяти матчах «Распадская» на-
брала 22 очка (разница мячей: 
16-5). На семь очков и на две 
игры больше у «Темпа» (Барна-
ул). Тройку лидеров замыкает 
красноярский «Рассвет».

На следующей неделе, 10 и 
12 сентября, междуреченцы  
сыграют в гостях с молодёж-
ными командами ФК «Новоси-
бирск» и томской «Томи».

Андреǥ ǎарǦов.

Первая проба льда в спорткомплек-
се на Притомском проспекте областного 
центра состоялась 23 февраля нынешне-
го года. Праздничный день для мастеров 
хоккея с мячом и скоростного бега на 
коньках: прежде всего, для развития этих 
видов спорта менее чем за два года по-
строили ЛД «Кузбасс» площадью 65 ты-
сяч квадратных метров.

Первый официальный турнир на но-
вой арене состоялся 1-6 августа: шесть 
клубов суперлиги русского хоккея сопер-
ничали на предварительном этапе Кубка 
России в группе «Восток». Хозяева льда 
из «Кузбасса» одержали победы во всех 
пяти матчах и вышли в полуфинал со-
ревнований, где 1 октября сойдутся в Ир-
кутске с «Водником» (Архангельск). По-
бедитель этой пары сыграет в финале с 
московским «Динамо» или красноярским 
«Енисеем». 

Кемеровский ледовый дворец – со-
брат ЛД «Байкал», построенного в про-
шлом году. На обоих стадионах – стан-
дартное хоккейное поле и 400-метровый 
овал для конькобежцев. Первая подобная 
арена для двух видов спорта – москов-
ский спорткомплекс «Крылатское», где с 
2005 года базируется ХК «Динамо», обла-
датель Кубка России-2020. Сегодня каток 
в столице временно закрыт. Непосред-
ственно для скоростного бега на конь-
ках в нашей стране открыли стадионы в 
Челябинске (2004 г.) и Коломне (2006 г.). 
Специализированные арены для хоккея 
с мячом – в Кемерове (2007), Хабаровске 
(2013), Ульяновске (2014) и Красноярске 
(2018).

Долгоͥͣанное новоселͺе
Кемеровские конькобежцы, воспитан-

ники спортивной школы олимпийского 
резерва № 2, справили новоселье в ледо-
вом дворце 10 августа, через три дня по-
сле завершения хоккейного турнира.

Новоселье в ЛД «Кузбасс» – долго-
жданный праздник на улице наших конь-
кобежцев. Впрочем, упоминание улицы 
ныне вызывает, наверное, добрую но-
стальгию в СШОР № 2, которой руко-
водит Артём Лысак и где работают мно-
гоопытные тренеры Виталий и Ольга 
Леффлер, Андрей Пустовойт и молодой 
специалист Максим Аветисян. 

Ведь многие годы конькобежцы зани-
мались на катке по адресу: улица Гагари-
на, 118. Свежий воздух, конечно, бодрит.

Вот только тренировки на льду овала 
под открытым небом отнюдь не способ-
ствуют росту спортивного мастерства, да 
и непомерно велика зависимость от ка-
призов погоды. Только в стихах у приро-
ды нет плохой погоды, а в сибирских ре-
алиях это возможно лишь под крышей 
своего дома.

Отныне у кузбасских конькобеж-
цев свой дом, где шесть раздевалок по  
20 «квадратов» со всеми удобствами. От-
ныне план тренировок и календарь со-
ревнований не зависят от небесной кан-
целярии. Стало быть, есть все условия, 
чтобы продолжить и преумножить слав-
ные традиции, которые прервались на 
достижениях Натальи Шиве, бронзово-
го призёра Олимпиады-1984, чемпион-
ки мира-1983 на дистанции 500 метров, 
бронзового призера ЧМ-1984 в сприн-
терском многоборье, бронзового призё-
ра чемпионата Европы-1982 в классиче-
ском многоборье, чемпионки СССР-1983 
в классическом многоборье, чемпион-
ки СССР-1984 в спринтерском многобо-

рье, на дистанциях 1000 м (1982, 1984), 
3000 м (1983) и 5000 м (1983). На Спар-
такиаде народов СССР-1983 наша зем-
лячка завоевала полный комплект меда-
лей. 

Сегодня Наталья Григорьевна – пре-
зидент федерации конькобежного спорта 
Кузбасса. В январе нынешнего года состо-
ялся уже 16-й турнир на призы Шиве. В 
новом году традиционный турнир прой-
дёт уже в ЛД «Кузбасс».

Хоккеисты и конькобежцы соседству-
ют на новом стадионе, не пересекаясь, 
впрочем, на льду: занятия проходят в 
разное время. Это обязательное условие, 
поскольку есть драматичный опыт со-
вместных тренировок на стадионе «Хи-
мик» в советское время. Один из лучших 
игроков «Кузбасса», мастер спорта СССР 
Виктор Баянов столкнулся с конькобеж-
цем и, получив тяжёлую травму, закон-
чил с хоккеем. На «Химике» занималась 
и Наталья Шиве, ей приходилось смо-
треть в оба, чтобы увернуться от летяще-
го хоккейного мяча. Ныне подобные ЧП 
невозможны.

͐лагаеͪе усͭеͳа
– Воспитанники нашей школы трени-

руются полтора часа в первой половине 
дня и столько же – во второй. Льда пре-
достаточно. Мы счастливы! – говорит На-
талья Шиве. – Три года назад я рассказа-
ла о бедственном положении нашего вида 
спорта губернатору Сергею Евгеньевичу 
Цивилеву. Он обещал помочь и сдержал 
слово: на Гагарина удлинили дорожку до 
400 метров, а в ледовом дворце внедрили 
конькобежный овал.

Совет по вопросам попечительства в 
социальной сфере Кузбасса под руковод-
ством Анны Евгеньевны Цивилевой по-
мог приобрести для школы двадцать пар 
коньков. Благодарна всем, кто оказал 
поддержку нашему виду спорта. Вообще 
мне везёт на хороших людей.

Радует, что дети будут заниматься в 
прекрасном дворце спорта и с юных лет 
приобщаться к здоровому образу жизни. 
И олимпийские медали не в отдалённой 
перспективе при грамотной организации 
тренировочного процесса, финансовой 
поддержке и подготовке профессиональ-
ных кадров. В Училище олимпийского 
резерва откроем отделение конькобеж-
ного спорта.

Актуален вопрос финансирования 
нашей конькобежной школы, чтобы не 
было проблем с амуницией, с поездками 
на соревнования. Требуются три ставки 
тренеров, в том числе две для шорт-трека. 
Ставки обещаны. Надеюсь, слова не ра-
зойдутся с делом.

В ЛДК есть условия для развития 
шорт-трека, который входит в програм-
му Международных спортивных игр 
«Дети Азии-2023». Две хоккейные ко-
робки на льду, и можно культивировать 
шорт-трек. Приглашаем детей для за-
нятий скоростным бегом на коньках и 
шорт-треком».

В ледовом дворце открывают музей 
конькобежного спорта, куда Наталья 
Шиве отдала все свои награды: «При-
несла чемодан медалей. Зачем им дома 
пылиться?! Пусть детки смотрят и на-
страиваются на победы, как меня настра-
ивала мой первый тренер Любовь Пав-
ловна Звягинцева. Она заботилась обо 
мне, как о дочери, была для меня второй 
мамой. Любовь Павловна заслуживает 
того, чтобы увековечить её память на ал-
лее спортивной славы».

…Ледовый дворец «Кузбасс» своего 
рода гений места, но не в мифологиче-
ском смысле (это впереди), а в том смыс-
ле, что объединяет виды спорта, искус-
ственно не разделяя их на олимпийские и 
неолимпийские. История ЛДК только на-
чинается, и наверняка в его летописи бу-
дут яркие страницы, в том числе, конечно, 
и в конькобежном спорте.

ƾадим Антонов.

Ŕедовый дворец mœżзŪаźź} оźваиваƇт конƅкоŪеůцы
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// сельское хозяйство

Ŝроůай������  
ответźтвенная Ÿора

 Фото Федора ƿаранова.  

// Спрашивали? Отвечаем!

«Уважаемая редакция! Я живу в 
доме № 13 по улице Халтурина. Дом 
буквально весь развалился, кры-
ша протекает, в подъезд невозможно  
войти. Подвал, где находятся все ком-
муникации и все краны, без дверей – 
заходи и что хочешь делай с кранами. 
Я очень боюсь, что кто-нибудь что-
нибудь натворит в подвале. Когда у 
нас уже начнётся ремонт и наконец-
то будет закрыт подвал?»

ǎамара С.�  
г. ǆемерово.

За ответами мы обратились в управ-
ляющую компанию «Жилищный трест 
Кировского района», в ведении которой 
находится дом по Халтурина, 13. Там со-
общили, что вход в подвал уже закрыли 
на ключ.

Согласно данным онлайн-сервиса 
Дом.МинЖКХ, капремонт на Халтури-
на, 13, запланирован на 2024-й (систе-
мы электроснабжения), 2029-й (крыша), 
2034-й (подвальные помещения) и 2039 
год (фасад). В Министерстве ЖКХ и до-
рожного комплекса Кузбасса пояснили, 
что можно приблизить эти сроки. Орга-
нами местного самоуправления должен 

разрабатываться проект краткосроч-
ного плана реализации региональной 
программы капитального ремонта на 
2023-2025 годы, т. е. жильцам необхо-
димо обратиться в городскую админи-
страцию. 

Нужно предоставить в Комиссию по 
установлению необходимости прове-
дения капремонта общего имущества в 
многоквартирном доме (далее – МКД) 
пакет документов: а) заявление о необ-
ходимости капитального ремонта; б) 
акт проверки технического состояния 
общего имущества в доме; в) заключе-
ние организации, имеющей свидетель-
ство о допуске на виды работ, влияющие 
на безопасность объектов капитально-
го строительства, с оценкой и описани-
ем дефектов и повреждений (признаков 
физического износа) конструктивных 
элементов и систем инженерно-техниче-
ского обеспечения; г) заявления, пись-
ма, жалобы граждан о состоянии общего 
имущества МКД; д) протокол общего со-
брания собственников, включающий ре-
шение об обращении в уполномоченный 
орган с заявлением о необходимости кап-
ремонта общего имущества в этом доме 
в более ранние сроки; е) справку, выдан-

ную региональным оператором («Фонд 
капитального ремонта многоквартир-
ных домов Кузбасса») и подтверждаю-
щую, что собственники оплачивают не 
менее 80 процентов взносов на капре-
монт.

Затем Комиссия по установлению не-
обходимости проведения капремонта в 
течение 20 рабочих дней должна прове-
рить предоставленную информацию и 
принять соответствующее решение, ко-
торое оформляется протоколом. Так как 
в мэрии утверждают и актуализируют 
краткосрочные планы капремонта до 30 
апреля на год вперёд, перенос срока капи-
тального ремонта на 2022-й невозможен. 
Краткосрочный план на следующий год 
уже сформирован, и работа по его реали-
зации уже ведётся в полном объёме. Од-
нако жильцы на общем собрании вправе 
принять решение о капитальном ремонте 
в 2024 году не систем электроснабжения, 
а, к примеру, крыши.

Также в Министерстве ЖКХ и дорож-
ного комплекса Кузбасса уточнили, что 
содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме включает в себя не 
только капитальный, но и текущий ре-
монт, в том числе конструктивных эле-

ментов крыши. И ответственность за это 
несёт управляющая компания (УК). При-
чём взносы на содержание и текущий ре-
монт, согласно ст. 154 ЖК РФ, входят в 
общую сумму квартплаты, ежемесячно 
собираемой с жильцов. 

В «Жилищном тресте Кировского 
района» сетуют, что жильцы дома на 
Халтурина, 13, недоплатили чуть более 
503 тысяч рублей. «Сумма задолжен-
ности достаточно велика, и это одна из 
причин, влюяющих на качество оказы-
ваемых услуг», – говорится в ответе на 
наш запрос. Тем не менее в управляю-
щей компании заверили, что работы 
по текущему ремонту в ближайшие ме-
сяцы запланированы. Так, во втором 
подъезде штукатурно-красочный слой 
обновят до конца этого года. В целом 
по ситуации с ремонтом подъездов в 
УК пояснили, что собственикам поме-
щений в МКД необходимо провести об-
щее собрание и принять соответствую-
щее решение. Кроме того, локальный 
ремонт крыши на Халтурина, 13, бу-
дет выполнен в срок до конца октября  
2021 года.

ǋодготовил  
Сергеǥ Ǆсмагамǝетов.

Ŗе доůидаяźƅ каŸремонта

Окончание. Начало на 1-й стр. 

Намолочено 412 тысяч тонн 
зерна со средней урожайно-
стью 28,6 центнера с гектара. 
Зерно направляется на подра-
ботку и хранение – для этого 
в Кузбассе имеется 306 зерно-
очистительных сушильных 
комплексов производительно-
стью более 40 тысяч тонн зерна 
в сутки. «Всего по итогам 2021 
года планируется намолотить 
порядка 1,37 миллиона тонн, в 
прошлом году убрали 1 милли-
он 284 тысячи тонн зерна. Мы 
настроены и дальше увеличи-
вать объёмы урожая, поэтому 
в Кузбассе аграриям оказывают 
поддержку в производстве зер-
на. В текущем году 82 сельхоз-
предприятия получат субсидии 
на стимулирование производ-
ства зерновых культур на об-
щую сумму более 81 миллиона 
рублей», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Субсидии предоставляют-
ся в рамках госпрограммы «Го-
сударственная поддержка агро-
промышленного комплекса и 
устойчивого развития сельских 
территорий Кузбасса» в целях 
реализации мероприятия «Сти-
мулирование развития при-
оритетных под от рас лей агро-
промышленного комплекса и 
развития малых форм хозяй-
ствования». Средства выплачи-
ваются из федерального и об-
ластного бюджетов.

Напомним, в уборочную 
страду 2021 года в регионе необ-

ходимо обмолотить 597,5 тыс. га 
зерновых и зернобобовых куль-
тур (в т.ч. 338,8 тыс. га пшеницы), 
120,7 тыс. га масличных культур 
(в т.ч. 94,2 тыс. га рапса), убрать 
картофель и овощи с площади 
почти 9 тыс. га.

К примеру, в Ленинск-Куз-
нецком муниципальном окру-
ге уже обмолочена третья часть 
всех зерновых и зернобобовых 
культур – 23,5 тыс. га. «Урожай 
в этом году хороший, – отметил 
глава округа Евгений Никитин. 

– Средняя урожайность 23,3 
центнера с гектара (выше уров-
ня прошлого года на 2,6 ц/га). 
Ожидается получение более 160 
тысяч тонн продовольственного 
и фуражного зерна (в прошлом 

году было 150 тысяч тонн)».
Также в муниципалитете при-

ступили к уборке технических 
культур. Урожайность первых 
убранных 120 гектаров рапса в 
фермерском хозяйстве Алексея 
Николаевича Тупицина соста-
вила 23 ц/га, а в ООО «Племза-
вод Ленинск-Кузнецкий» со 176 
гектаров получено по 16 ц/га.

«В этом году хозяйства муни-
ципального округа приобрели 
только новой техники на сум-
му более 500 млн рублей: девять 
высокопроизводительных зер-
ноуборочных комбайнов марки 
РСМ-161 и CLAAS, пятнадцать 
тракторов различных типов и 
большое количество сельскохо-
зяйственной техники и обору-

дования», – добавил глава тер-
ритории.

«Все кузбасские аграрии уби-
рают и масличные – намоло-
чено 6,9 тыс. тонн маслосемян, 

– добавили в профильном Мини-
стерстве. – Картофель убран на 
площади 881 га. К уборке ранне-
спелых сортов свёклы и капусты 
приступили в Беловском, Ке-
меровском, Чебулинском муни-
ципальных округах и Новокуз-
нецком районе. Хозяйства уже 
работают на урожай следующе-
го года: посевом озимых культур 
занимаются 10 муниципалите-
тов. Всего посеяно 14,1 тыс. га 
площадей (озимые рожь, пше-
ница и сурепица)». Также земле-
дельцы начали заготовку семян 
для посева в следующем году и 
обработку почвы. Подходит к 
завершению и заготовка грубых 
кормов для сельскохозяйствен-
ных животных на зимний пери-
од. Аграрии приступили к соч-
ным кормам – силосу.

Для уверенного старта
Как сообщили в областном 

Минсельхозе, в нашем регионе 
зарегистрировано около 1000 
фермерских хозяйств, которые 
занимаются молочным и мяс-
ным животноводством, выра-
щивают овощи, картофель. Для 
поддержки малых форм хозяй-
ствования, задействованных в 
агропромышленном комплексе, 
в Кузбассе реализуется несколь-
ко программ. Так, на развитие 
малых форм хозяйствования, 

задействованных в агропро-
мышленном комплексе, в теку-
щем году планируется выделить 
около 185 млн рублей. 7 ферме-
ров и 9 сельхозкооперативов по-
лучат гранты и субсидии на раз-
витие хозяйств.

Так, к примеру, один из гран-
тов («Агростартап») уже полу-
чил Сергей Полухин – владелец 
личного подсобного хозяйства 
из Крапивинского муниципаль-
ного округа. «Животноводством 
занимаемся около семи лет, дер-
жали всё это время личное под-
собное хозяйство, – отметил 
фермер. – Решили, что для раз-
вития нужно увеличивать по-
головье, но для этого нужны 
большие средства. Обращался к 
губернатору, он рассказал о гран-
товой поддержке и посоветовал 
принять участие в конкурсе. Я 
обратился в Центр компетенций 
в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фер-
меров с этой идеей, мне помог-
ли составить бизнес-план и по-
дать заявку на получение гранта. 
Теперь мне нужно зарегистри-
роваться как крестьянское хо-
зяйство, закупить на средства 
гранта сто голов КРС и реализо-
вывать бизнес-план».

По информации Минсельхоза 
Кузбасса, лимиты, выделенные 
на гранты для семейных ферм в 
текущем году, не исчерпаны. В 
ближайшее время будет прове-
дён дополнительный отбор, по 
результатам которого число по-
лучателей гранта увеличится.

Алена Смирнова. 
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Парящий  
над городом цветник

 Татьяна Остапова на своём балконе.  
Фото администрации Юргинского городского округа. 

Материалы полосы подготовила Алена Смирнова.

Татьяна Дмитриевна живёт в 
доме, расположенном на улице 
Ленинградской, 33. Мини-сад 
на третьем этаже из петуний 
всех цветов радуги просто по-
ражает воображение. Как рас-
сказала сама хозяйка, выращи-
ванием цветов она занялась 10 
лет назад, когда вышла на пен-
сию. К слову говоря, трудилась 
женщина на местной мебель-
ной фабрике. «Скучно стало, 
вот и решила вплотную занять-
ся цветами, – улыбается цвето-
вод-любитель. – У бабушки и 
мамы на приусадебном участке 
всегда их было много. Сейчас у 
меня и самой два огорода, где 
тоже немало цветочных куль-
тур».

Предпочтение в балконном 
цветоводстве отдала именно пе-
туниям, потому что этот цве-
ток считается неприхотливым, 
а разнообразие сортов позволя-
ет пофантазировать. «Балкон 
у меня длинный – около шести 
метров, но очень узкий, – отме-
тила юргинка. – Поэтому слож-
но ухаживать за растениями, 
которые практически не остав-
ляют пустого места на балконе». 
Словом, посидеть на креслице 
вечерком у хозяйки уже не по-
лучается, а вот её питомцы – два 
пёсика – с удовольствием гостят 
в цветочном царстве.

А начиналось всё с 10 кашпо. 

Сегодня их более 40, добавить 
к этому ящички. Татьяна Дми-
триевна честно признаётся, что 
работа по озеленению балко-
на очень хлопотная. Уже в фев-
рале она начинает заниматься 
рассадой, заготавливает землю. 
Потом цветы надо поливать и 
опрыскивать. В мае зелёные по-
допечные отправляются на бал-
кон, а в сентябре их пора закан-
чивается.

Бывает тяжело, но землячка 
не жалеет сил ради красоты. Лю-
буется цветами сама и, как ока-
залось, радует всех жителей го-
рода. Что же касается трат, то на 
посадочный материал уходит 
порядка тысячи рублей в сезон. 
Плюс периодически требуется 
обновлять кашпо, которые при-
ходят в негодность. 

«Иногда выйду на балкон и 
вижу, как прохожие поднима-
ют головы и улыбаются, фото-
графируют мой цветник. И как-
то радостно становится на душе 
от того, что я дарю людям хоро-
шее настроение», – поделилась 
впечатлениями наша героиня. В 
планах на будущий год увели-
чить количество кашпо для ров-
ного счёта – 50.

Между тем подобных балко-
нов юргинка в городе не встре-
чала, да и разделить увлечение 
никто не стремится. «Не раз 
предлагала знакомым, но никто 

идею не поддержал», – конста-
тирует увлечённая женщина. 

Добавим, что в 2019 году Та-
тьяна Дмитриевна была награж-
дена дипломом за 1-е место в 
областном смотре-конкурсе по 
благоустройству и озеленению 
территорий муниципальных об-
разований «Кузбасс объединя-
ет нас» в номинации «Лучший 
балкон, лоджия». «Трудолю-
бие и старания нашей землячки 
сделать мир вокруг себя лучше 
и красивее заслуживают уваже-
ния. Надеюсь, кто-то из жите-
лей города вдохновится идеей 
Татьяны Дмитриевны украшать 
цветами свой балкон, чтобы да-
рить всем положительные эмо-

ции!» – выразил надежды Алек-
сей Фомин, глава Юргинского 
городского округа.

Между тем, продолжая разго-
вор о петуниях, напомним, что 
эти цветы относятся к семейству 
паслёновых. «Петун» – бразиль-
ское название табака, принад-
лежащего к этому же семейству. 
Известны десятки видов, рас-
пространённых на юге Бразилии 
и Аргентины. В цветоводстве же 
используются только гибриды 
от скрещивания двух видов пе-
тунии – пазушной и фиолето-
вой. Садовые петунии богаты 
формами и сортами. Многооб-
разие культурных форм петунии 
делится на два класса – много-

цветковые и крупноцветковые. 
В класс первых входят низкие 
компактные сорта, а также низ-
корослые петунии с махровыми 
цветками размером 5-7 сантиме-
тров в диаметре. В классе вторых 
(диаметр цветков достигает 8-10 
см) есть как высокорослые, так 
и низкорослые компактные со-
рта с цветками, имеющими вол-
нистые (группа супербиссима) 
или бахромчатые (группа фим-
бриата) края, часто махровыми 
и двухцветными, а также бал-
конные петунии со свисающими 
длинными стеблями и гладкими 
цветками.

Размножаются петунии семе-
нами. Особо ценные сорта мож-
но размножать и черенками. Как 
отмечают эксперты, петуния хо-
лодостойка, пластична, непри-
хотлива, хорошо цветёт на сол-
нечных местах и любых садовых 
землях. Широко использует-
ся для оформления цветников – 
клумб, рабаток, балконных каш-
по.

Высадка рассады в открытый 
грунт проводится в конце мая 
и начале июня. Начинают по-
садку именно с холодостойких 
культур, менее чувствительных 
к ночным понижениям темпера-
туры – заморозкам.

А ещё с петуниями связано 
множество примет. К примеру, 
считается, что если посадить эту 
красавицу на своём участке, то 
хозяева смогут обрести спокой-
ствие и внутреннюю гармонию. 
Выращивание петуний помога-
ет привлечь в дом удачу и успех 
в разных делах. Даже увидеть во 
сне петунию – добрый знак. Но 
чтобы приметы работали, нужно 
ухаживать за растением, свое-
временно поливать и убирать за-
сохшие цветочки.

Как сообщает пресс-служба мест-
ной администрации, в состязании 
«Лучший дом, двор, подъезд» попро-
бовать свои силы может каждый же-
лающий. «У владельцев частных до-
мов есть преимущество перед теми, 
кто живет в многоэтажках, – отмети-
ли в пресс-центре. – Это не только чи-
стый воздух и отсутствие соседей за 
стенкой, но и собственный дворик. А 
то, в каком состоянии находится тер-
ритория у жилища, свидетельствует о 
том, какой хозяин. Но не только это 
побуждает людей ухаживать за своей 

территорией и делать красивый двор 
своими руками. Каждый хочет, чтобы 
его дворик был местом хорошего от-
дыха, вдохновения, радовал глаз са-
мого владельца и окружающих лю-
дей».

Настоящие хозяйки и хозяева, лю-
бящие комфорт и красоту, ещё ран-
ней весной взялись за работу. Зато 
уже сейчас на их дворы любо-доро-
го посмотреть. И ничто этих людей 
не остановит, потому что душа требу-
ет красоты вокруг себя. А если не они 
сами, то кто же создаст эту красоту?

// фотовзгляд 

Доморощенные дизайнеры 
Во многих территориях Кузбасса проходят традицион-
ные конкурсы благоустройства. Так, например,  
в Полысаеве экспертная комиссия уже приступила  
к оценке рукотворной красоты участников 
нынешнего года.

Балкон Татьяны Дмитриевны Остаповой за-
метно отличается от всех других. Здесь над 
урбанистическими пейзажами Юрги появился 
настоящий мини-цветник, который приносит 
много радости не только хозяйке, но и всем, 
кто его видит и соседствует с этим ароматным 
великолепием.

 Фото Марии Ванюковой. 






